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L’ALgérie nouveLLe sous LA  conduite du Président tebboune:

Une expérience pionnière de démocratie

L’Algérie a réussi, 
au cours des 
trois dernières 

années, sous la conduite du 
Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
à mener à bien une 
expérience démocratique et 
de développement pionnière 
à partir d’une transition 
politique harmonieuse 
conforme aux principes 
constitutionnels et à la 
volonté populaire et d’une 
relance économique basée 
sur la valorisation des 
capacités nationales et la 
libération des initiatives et 
des énergies de la jeunesse.
Cette expérience a été 
mondialement louée par 
plusieurs organismes 
onusiens et laboratoires de 
recherche spécialisés qui 
ont été unanimes à saluer, 
à travers les différents 
rapports et observations 
publiés, les résultats positifs 
des chantiers de réforme 
entamés par M. Abdelmadjid 
Tebboune, après avoir été élu 
président de la République 
en décembre 2019, et ce, à 
travers une stratégie globale 
fondée sur une vision 
politique claire à laquelle a 
adhéré le peuple algérien et 
les différentes forces vives 
du pays.
Le Président Tebboune 
a livré, dans son premier 
discours après sa prestation 
de serment, les principaux 
axes de cette stratégie dont 
l’objectif, a-t-il dit, est “de 
rétablir la confiance du 
peuple en son Etat et assurer 
sa mobilisation (peuple), afin 
de garantir sa stabilité et son 
avenir”, tout en restaurant 
l’autorité de l’Etat, en 
“classant les priorités et en 
répondant aux aspirations 
profondes et légitimes du 
peuple au changement radical 
du mode de gouvernance”.
Le grand chantier de la 
restauration de l’autorité 
de l’Etat a été amorcé 

par le parachèvement de 
l’édification institutionnelle, 
parallèlement à la 
moralisation de la vie 
publique, la lutte contre 
toutes les formes de 
corruption et la consécration 
de l’indépendance de la 
Justice qui poursuit sa guerre 
contre tous ceux qui ont 
porté atteinte aux institutions 
et pillé l’argent public. Le 
pays a ainsi franchi, avec ses 
institutions et ses instances 
constitutionnelles, une étape 
dévoilant les contours de 
l’Algérie nouvelle confiante 
en l’avenir. 
Plus de 80% des 54 
engagements du Président de 
la République ont été ainsi 
consacrés. Le pays a franchi 
des étapes importantes et 
avance à pas fermes vers le 
summum, sa place méritée et 
naturelle.
Le processus épineux de 
réédification s’est réalisé en 
un temps record et dans une 
conjoncture géopolitique 
et économique difficile, le 
Président de la République 
ayant préparé le terrain en 
lançant des concertations 
élargies avec tous les 
partenaires politiques, 
économiques et sociaux, en 
vue de réaliser un consensus 
autour des questions 

nationales importantes et de 
former un front national pour 
relever les défis auxquels fait 
face l’Algérie.
L’Algérie nouvelle a 
poursuivi, durant cette année, 
l’édification institutionnelle 
en garantissant la 
consécration des principes de 
la démocratie participative, 
l’indépendance et la 
souveraineté de la prise de 
décision et la lutte contre la 
corruption.
Pour ce faire, le Président 
de la République a procédé 
à l’installation des membres 
du Conseil supérieur de 
la jeunesse (CSJ) et du 
Haut Conseil de l’Energie, 
outre l’Inspection générale 
de la présidence de la 
République qui figure parmi 
les principaux engagements 
du Président Tebboune pour 
rétablir la confiance du 
citoyen, à travers le contrôle 
du travail des responsables 
et en veillant à la mise 
en œuvre des décisions 
gouvernementales et à 
l’application des lois de la 
République.
L’installation de ces instances 
constitutionnelles intervient 
après celles mises en place 
ou dont les structures ont 
été renouvelées durant les 
deux premières années 

du mandat du Président 
Tebboune, et relatives aux 
trois pouvoirs législatif, 
exécutif et judiciaire, et 
ce, dans le cadre de la 
reconstruction d’institutions 
jouissant de la confiance du 
peuple, préservant ses droits 
et consacrant les libertés 
publiques.
Cette démarche a été saluée 
par les pays membres 
du Conseil des droits de 
l’homme des Nations Unies 
qui ont été unanimes à 
souligner, lors de l’examen 
du 4ème rapport périodique 
global de l’Algérie en 
novembre dernier, le succès 
de l’Algérie dans l’édification 
d’un socle institutionnel 
solide pour la promotion des 
droits fondamentaux et des 
libertés publiques, ainsi que 
l’efficacité des ateliers de 
réforme ouverts à cet effet.
Le citoyen au centre des 
priorités ..... La protection 
de son pouvoir d’achat, une 
bataille constante
Concernant le caractère 
social de l’Etat, le président 
de la République a affirmé 
qu’il s’agit d’”une conviction 
ferme à laquelle on ne 
renoncera pas” et ce à travers 
des mesures de soutien au 
pouvoir d’achat du citoyen, 
en dépit de la conjoncture  

économique difficile en 
raison des répercussions de 
la crise sanitaire mondiale.
Dans sa troisième rencontre 
avec les walis de la 
République en septembre 
dernier, le Président Tebboune 
a promis que l’année 2023 
s’accompagnera de nouvelles 
mesures au profit du simple 
citoyen qui demeure, a-t-il 
dit, “la priorité et au centre 
des préoccupations de 
l’Etat”.
Le projet de loi de finances 
(PLF) 2023 a renforcé les 
acquis sociaux à la faveur 
de ses dispositions visant à 
améliorer le pouvoir d’achat 
du citoyen, maintenir la 
subvention des produits 
de large consommation et 
augmenter les salaires, sans 
l’introduction de nouvelles 
taxes. Les dispositions 
pratiques en matière de 
lutte contre toute forme de 
spéculation qui a accablé 
le citoyen, ont permis de 
redresser la situation après la 
stabilisation des opérations 
d’approvisionnement et la 
disponibilité des produits.
Le Président Tebboune 
a également ordonné 
de préparer les textes 
d’application relatifs à 
l’augmentation des salaires, 
des pensions de retraite et de 
l’allocation chômage pour 
procéder au versement des 
augmentations à compter de 
janvier 2023.
Le président de la République 
avait déjà ordonné 
l’exemption de tous les 
salariés dont les revenus ne 
dépassent pas les 30.000 de 
DA, de l’Impôt sur le revenu 
global (IRG), et la réduction 
de l’IRG au profit de plus de 
neuf (9) millions de citoyens.
Globalement, le budget 
annuel affecté aux transferts 
sociaux, directs et indirects, 
a dépassé les 5.000 milliards 
de DA.
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conférence africaine des start-up à Alger:

Mise en exergue du rôle de l’innovation dans la création 
de la valeur ajoutée

start-up:

L’Algérie a franchi de grands pas

Les start-up africaines en 
général et algériennes 
en particulier, font une 

percée dans le domaine de 
l’innovation et apportent une 
valeur ajoutée à l’économie, dans 
un écosystème d’entrepreneuriat 
continental et national plus 
favorable, notamment grâce à 
l’amélioration des mécanismes 
d’accompagnement, de soutien 
et de prise de conscience quant 
à l’importance de la coopération 
entre les entreprises du 
continent en vue de réaliser le 
développement commun de cette 
sphère.
A ce titre, nombre de 
représentants de start-up, 
rencontrés par l’APS lors de 
l’exposition organisée en marge 
de la 1ère conférence africaine 
des start-up, débutée lundi à 
Alger sous le haut patronage 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, ont 
souligné le rôle important des 
dispositifs d’accompagnement 
des porteurs de projets et d’idées 
innovantes, notamment les 
accélérateurs et les incubateurs, 
ainsi que les mécanismes de 
financement, dont les fonds de 
capital-investissement, dans ce 
secteur.
Les responsables de ces start-up 
ont mis en avant l’importance de 
cette manifestation qui se veut un 
espace d’échange d’expériences 
et d’amélioration du climat 
d’entrepreneuriat pour les start-up 
dans les pays africains, de façon 
à permettre la concrétisation 
des projets conjoints dans le 
continent.
Dans ce cadre, Khaled Basta, 
responsable d’une start-up 
activant depuis près de sept (7) 
ans dans le domaine du matériel 

de lutte contre les incendies, 
estime que son entreprise a pu au 
cours des deux dernières années, 
grâce à l’accompagnement du 
ministère de l’Economie de la 
connaissance, des Start-up et des 
Micro-entreprises, développer 
l’activité de fabrication 
des robots, d’applications 
électroniques et de l’intelligence 
artificielle en matière de lutte 
contre les incendies.
Le responsable de cette start-
up qui emploie une trentaine 
de personnes, s’est dit fier de 
la fabrication d’un modèle de 
robot spécialisé dans l’extinction 
d’incendies avec un taux 
d’intégration de près de 80%, 
pour faire de l’Algérie, a-t-il dit, 
l’un des six pays au monde qui 
fabriquent ce type d’équipements.
Selon les explications qu’il a 
fournies, le robot peut fonctionner 
dans les conditions d’intervention 
les plus difficiles, car, outre 
la possibilité de le contrôler 
à distance, il cible le foyer de 
l’incendie à l’aide des techniques 
de l’intelligence artificielle.
Cette start-up aspire à fabriquer 
et commercialiser ce modèle 
qui dispose de divers certificats 
de conformité industrielle et de 
design.
De son côté, le gérant de la 
start-up “Comparoshop”, le 
Camerounais Didier Tagne, 
participant à l’exposition, œuvre 
au développement d’un moteur 
de recherche pour organiser les 
sites internet spécialisés dans 
le commerce électronique, et 
mettre à disposition des données 
nécessaires sur les commodités 
qui permettent au client de 
comparer prix et qualités sur 
divers sites, tout en fournissant 
les informations détaillées sur un 

produit spécifique sur une seule 
page.
Ce travail se fait en collaboration 
avec une autre start-up algérienne 
en vue du développement 
du moteur de recherche 
“Comparoshop” qui sera 
disponible localement en 2023, 
dans le but de pouvoir collecter 
les informations nécessaires 
sur le marché algérien et de 
prodiguer des prestations au 
client algérien pour lui permettre 
de voir la différence d’offres et 
de prix d’un produit présenté sur 
différents sites sur la même page 
sans prendre la peine de naviguer 
entre ces sites, d’une part, et 
la coopération pour fournir ces 
informations aux clients de 
plusieurs pays africains afin 
d’attirer les entreprises africaines 
intéressées par le produit algérien, 
d’autre part.
Quant à NassreddineRiahi, 
directeur de l’entreprise Cynoia 
(Tunisie), spécialisée dans 
les services de bureautique 
et d’informatique, il a salué 
le rôle de la conférence et 
de l’exposition, étant une 
plateforme de communication 
et d’échange d’expertises et 
d’expériences, ce qui devra, a-t-
il dit, développer les partenariats 
entre les porteurs des projets 
innovants, notamment dans les 
Technologies de l’information 
et de la communication (TIC), 
le commerce électronique et les 
solutions technologiques pour les 
entreprises.
M. Riahi a indiqué que sa start-
up mise sur le continent africain 
pour le développement de ses 
activités et la consolidation de son 
déploiement, particulièrement en 
Algérie.
Et d’ajouter: “Nous sommes 

en contact avec plusieurs start-
up algériennes, avec lesquelles, 
nous désirons établir une relation 
et des partenariats dans le future 
proche.
A son tour, SmailHadjab, 
directeur d’une start-up 
algérienne spécialisée dans 
les techniques financières et le 
paiement électronique “3S Pay”, 
s’est félicité de l’évolution des 
dispositifs, des mécanismes 
d’accompagnement et de l’appui 
aux start-up en Algérie, au cours 
des dernières années, ce qui la 
pousse à réfléchir à étendre ses 
activités à l’international.
Selon M. Hadjab, l’entreprise 
travaille avec des partenaires 
chinois, en vue de développer 
les services de l’e-paiement, à 
travers une application algérienne 
conforme à la réglementation 
algérienne, sous la supervision de 
la Banque d’Algérie (BA) et avec 
l’accompagnement de la Société 
d’automatisation des transactions 
interbancaires et de monétique 
(SATIM) et du Groupement 
d’intérêt économique monétique 
“GIE Monétique”.
La start-up 3S Pay œuvre à 
travailler avec cette application 
et à obtenir une attestation 
conforme, en vue de généraliser 

cette technique, à travers toutes les 
structures (moyens de transporte, 
cliniques médicales et centres 
de shopping, ...etc.), notamment 
après la mise au point du nouveau 
paiement électronique, à travers 
la technique du “paiement 
sans contact”, par 8 ingénieurs 
algériens formés en Algérie.
3S Pay met également au point 
de nouvelles applications qui 
renforcent le paiement par 
téléphone portable, avec des 
services supplémentaires qui 
intègrent les TPE, à l’instar de 
l’acquisition des services et de 
l’obtention de cartes de fidélité et 
le règlement des factures.
Le gérant de la startup 
(Egotransfers) du Togo, Dolman 
Akuete Casimir, a mis en exergue 
le rôle de la manifestation dans la 
vulgarisation de ces startups et le 
développement d’un climat qui 
leur est approprié.
Le propriétaire de l’entreprise 
spécialisée dans les études de 
marché et le climat des affaires 
dans nombre de pays africains, 
estime que le renforcement de la 
coopération avec les entreprises 
algériennes, permettra d’aider le 
marché africain à se développer 
davantage.

Le Premier ministre, 
M. Aïmene 
Benabderrahmane a 

indiqué, lundi, que l’Algérie 
a franchi de grands pas dans 
le cadre de la stratégie du 
Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune pour le 
développement des startup.
“Cette avancée a été rendue 
possible grâce à l’initiative du 
Président de la République, 
Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune qui a mis en place un 
climat favorable à la création 
de start-up en Algérie et créé 
depuis, son élection, un ministère 
en charge de ce dossier”, a 
précisé le Premier ministre 
qui présidait l’ouverture d’une 

exposition sur les startup, en 
marge des travaux de la première 
Conférence africaine des startup, 
ouverts aujourd’hui sous le Haut 
Patronage du président de la 
République.
Après avoir écouté les différents 
exposés et préoccupations des 
gérants de ces entreprises, M. 
Benabderrahmane qui était 

accompagné du ministre de 
l’Economie de la connaissance, 
des Startup et des Micro-
entreprises, Yacine El Mahdi 
Oualid et du ministre de 
l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement du 
territoire, Brahim Merad, a appelé 
les jeunes algériens à adhérer 
davantage à cette stratégie.
Le Premier ministre a donné des 
instructions à l’effet d’accélérer 
le traitement des dossiers au 
niveau du Fonds algérien des 
startup permettant à ces dernières 
d’accéder aux sources de 
financement.
A ce propos, M. 
Benabderrahmane a souligné 
que le portefeuille de gestion des 

fonds d’investissement locaux, 
doté de 58 milliards de dinars, 
à raison d’un milliard DA pour 
chaque wilaya était à même de 
renforcer la capacité du fonds à 
financer le plus grand nombre 
possible de start-up.
Mettant en avant l’impératif de 
basculer de la gestion purement 
administrative à la gestion 
économique, le Premier ministre 
a insisté sur “l’importance 
de suivre des approches 
économiques et financières en 
matière de gestion des startup”.  
Insistant sur la bonne formation 
qui permettra aux jeunes 
d’acquérir l’expérience 
nécessaire pour lancer leurs 
propres projets, le Premier 

ministre a affiché la volonté de 
l’Etat à apporter son appui aux 
startup algériennes.
Par ailleurs,  M. Benabderrahmane 
a appelé ces entreprises à relever 
le défis de la fabrication locale des 
puces électroniques relatives aux 
pièces d’identité biométrique et 
de l’élargissement des projets de 
services qui font la promotion du 
tourisme, notamment saharien.
L’exposition regroupe 20 startup 
dont 8 algériennes et 12 africaines 
dans le cadre de l’incubateur 
“Incube me”. Elles représentent 
les secteurs des finances, du 
commerce électronique, des 
industries, des technologies, des 
transports, des services et de 
l’enseignement.
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Les start-up pour faciliter l’intégration des diplômés 
universitaires à la vie professionnelle

Nécessité d’impliquer les startups dans le domaine 
du tri et du recyclage des déchets

Fonds de FinAnceMents des stArt-uP:

 Plus de 80 start-up financées jusqu’à décembre 2022

Le ministre de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique, Kamel Baddari a 
affirmé, lundi à Alger, que son 
secteur accordait une grande 
importance au développement 
des start-up comme outil 
permettant de faciliter 
l’intégration des diplômés 
universitaires, des instituts et des 
écoles à la vie professionnelle.
Dans une déclaration à la presse 
en marge des travaux du Forum 
africain des start-up qui se tient 
au Centre international des 
conférences Abdellatif Rahal 
(CIC, Alger), M. Baddari a précisé 

que son département ministériel 
“œuvre à atteindre l’objectif 
de faire passer l’étudiant d’un 
simple demandeur d’emploi à un 
entrepreneur créateur de richesse 
et de postes d’emploi”.
A ce propos, le ministre a mis 
en exergue l’importance de la 
nouvelle procédure en vertu de 
l’arrêté ministériel n 1275 du 
27 septembre 2022  portant sur 
le mécanisme +un diplôme...une 
startup+.
En vertu de cet arrêté, les 
étudiants en fin de cycle 
qui préparent leurs master, 
ingéniorat ou thèse de doctorat 
dans le cadre du mécanisme “un 

diplôme ...une start-up” peuvent 
bénéficier du label “projet 
innovant” et “start-up”.
Le ministère mène actuellement 
une large campagne de 
sensibilisation au niveau des 
établissements universitaires 
pour inciter les étudiants 
à concrétiser leurs idées 
innovantes dans le cadre des 

diplômes Master et Doctorat en 
projets effectifs et contribuer 
ainsi au développement 
socioéconomique du pays.
Après avoir souligné la capacité 
des étudiants à innover des 
produits et des solutions 
compétitives, M. Baddari a mis 
l’accent sur le rôle attendu de 
l’université comme “institution 
citoyenne” dans la recherche de 
solutions idoines aux problèmes 
posés dans la société et l’aide 
à la prise de décisions et des 
mesures adéquates ainsi que la 
création d’une valeur ajoutée à 
l’économie nationale.
A une question sur la 

prolongation des horaires des 
études à l’université au soir, 
le ministre a fait savoir que 
son secteur avait déjà entamé 
l’application de cette procédure 
à travers plusieurs universités au 
niveau national.
L’ouverture de la bibliothèque a 
été prolongée, comme première 
phase, à 20:00, a fait savoir 
le ministre ajoutant que son 
département ministériel adresse 
des correspondances à tous les 
établissements universitaires sur 
ce sujet en vue d’insuffler une 
dynamique au niveau du secteur 
à travers l’ensemble du territoire 
national.

La ministre de 
l’Environnement et des 
Energies renouvelables, 

Samia Moualfi a mis l’accent 
mardi à partir de la wilaya de 
Constantine sur la nécessité 
d’impliquer les startups dans le 
domaine du tri et du recyclage 
des déchets.
“Cette démarche a pour objectif 
de développer l’investissement 
dans ce créneau, la création de 
nouveaux postes d’emploi et de 
la richesse tout en contribuant 
à apporter la valeur ajoutée”, 
a déclaré la ministre lors 
d’un point de presse qu’elle 
a animé en marge de sa visite 
d’inspection à une unité de 
recyclage de plastique à la 
zone d’activités de la ville Ali-

Mendjeli (Constantine).
Mme Moualfi a appelé à cet 
égard, les jeunes à investir 
davantage dans le domaine de 
tri et de recyclage de déchets 
dans le cadre de la nouvelle 
approche adoptée par le 
ministère en vue de contribuer 
à optimiser le rendement de 
l’économie dans ce domaine.
Elle a fait savoir que le ministère 
de tutelle a mis une plateforme 
numérique à la disposition 
des startups désirant investir 
dans le créneau du recyclage 
des déchets dans le but de les 
suivre et les accompagner dans 
la réalisation des différents 
projets bénéfiques pour 
l’environnement.
Mme Moualfi a par ailleurs 

révélé que la stratégie du 
ministère porte d’autre 
part sur l’aménagement, 
l’assainissement et l’épuration 
des oueds en vue de contribuer 
à l’élimination de la pollution, 
à l’installation de systèmes de 

traitement des eaux usées.
Ce programme, a encore ajouté 
la même responsable, a été 
lancé depuis Oued El Harrach 
(Alger) en coordination avec 
divers partenaires du secteur 
et sera généralisé pour toucher 

d’autres wilayas du pays.
La capacité de production 
de l’unité de recyclage de 
plastique à la zone d’activités 
de la ville Ali-Mendjeli ayant 
fait l’objet de la visite de travail 
et d’inspection de la ministre 
est estimée à 1500 tonnes par 
mois tandis que la quantité de 
déchets traitée mensuellement 
est de l’ordre de1 800 tonnes, 
selon les informations fournies 
sur place.
Depuis sa mise en exploitation 
en 2019, cette unité a contribué 
à la création de quelques 400 
postes d’emploi dont 244 
directes et 150 autres indirectes, 
selon des statistiques établies 
par les services concernés.

Le Fonds de financements des 
start-up a financé jusqu’à 
décembre 2022 plus de 80 

startup algériennes portant le label 
“projet innovant” et le label “start-
up”, a déclaré à l’APS le Directeur 
général du Fonds, Hachani Okba.
S’exprimant en marge des travaux 
de la première conférence africaine 
des start-up, organisée à Alger sous 
le haut patronage du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, M. Hachani a affirmé 
que “les entreprises financées 
sont actuellement en service, et 
commercialisent leurs services et 
leurs marchandises localement”, 
exprimant le souhait du Fonds de 
voir ces entreprises accéder au 
marché continental, notamment 
après cette importante conférence.
Le Fonds, qui a récemment renforcé 
ses capacités de financement 
en vertu d’une convention avec 
la Direction générale du Trésor 
pour le financement des fonds 
d’investissement des wilayas, a 

étudié depuis sa création en octobre 
2020 un total de 350 demandes de 
financement, examinant entre 20 à 
25 dossiers par mois.
Il propose trois possibilités de 
financement en fonction du type de 
la start-up concernée, à savoir un 
financement jusqu’à cinq millions 
de DA, comme seuil maximal 
pour les start-up qui viennent de se 

lancer, un autre financement dédié 
pour les start-up déjà existantes, qui 
s’élève à 2 milliards de DA, et le 
dernier est réservé pour les start-up 
plutôt matures, pouvant bénéficier 
d’un financement allant jusqu’à 15 
milliards de DA maximum.
A ce jour, des start-up à travers 
22 wilayas spécialisées dans 
18 domaines d’activité ont été 

financées, dans le cadre d’une 
approche purement économique, 
compte tenu que le Fonds n’exige 
pas d’intérêts, il traite avec ces 
entreprises en guise de partenaire.
“Le Fonds adopte le mécanisme 
du capital risque comme approche 
avec les start-up. Il s’engage en 
tant que partenaire assumant pertes 
et profits et n’exige pas d’intérêts 
aux porteurs de projets”, a expliqué 
M. Hachani.
Le responsable a précisé que le 
Fonds investissait dans les start-
up dont les études ont démontré 
le potentiel et une efficacité 
sur le terrain, sachant que les 
financements passent par “une 
matrice de prise de décision” 
avec plusieurs conditions, 
principalement la réactivité du 
marché avec les spécificités du 
service proposé, la capacité des 
porteurs de projets à le développer, 
mais aussi l’aptitude de l’idée à 
évoluer sur le court terme, en plus 
d’une marge bénéficiaire au profit 

de la start-up.
A rappeler que le Fonds a signé en 
août dernier une convention avec 
la Direction générale du Trésor 
et de la gestion comptable des 
opérations financières de l’Etat 
pour l’exploitation des fonds 
d’investissement des wilayas d’une 
valeur totale de 58 milliards de DA, 
au profit des jeunes entrepreneurs 
à travers toutes les wilayas, 
concrétisant le plan d’action du 
gouvernement.
Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune avait 
annoncé en octobre 2020, lors 
de la 1ère édition d’”ALGERIA 
DISRUPT”, la création du Algerian 
Startup Fund (ASF) pour permettre 
aux porteurs de projets innovants 
de créer leurs entreprises, loin 
des contraintes bureaucratiques 
des mécanismes de financement 
traditionnels, et ce en adoptant 
le mécanisme du capital risque 
comme nouvelle approche de 
financement des start-up.
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Vers l’élaboration d’une feuille de route pour 
la valorisation de l’innovation en Afrique

Les membres du Conseil de la Nation valorisent les mesures 
financières et économiques dans le PLF 2023

complexe sidérurgique tosyalid’oran:
Réalisation de plus de 800 millions USD d’exportations en 9 mois

Le ministre de l’Economie 
de la connaissance, des 
Start-up et des Micro-

entreprises, Yacine El Mahdi 
Oualid a indiqué que la réunion 
des ministres africains en charge 
de l’innovation et des start-
up tenue, lundi après-midi à 
Alger, s’attèle à l’élaboration 
d’une feuille de route pour la 
valorisation de l’innovation dans 
le continent.
S’exprimant lors d’une conférence 
de presse animée avant le début 
des travaux de cette réunion, M. 
Oualid a précisé que les ministres 
africains examineront plusieurs 
mesures de manière pragmatique 
afin d’assoir une plateforme de 
développement des start-up dans 
le marché africain.
Il s’agit du dossier de “la mobilité 
des jeunes talents et innovateurs” 
entre les pays africains, 
l’attraction des investissements 
locaux à l’intérieur du continent 

à travers l’exploitation du capital 
africain pour le développement 
des start-up, la mise en place 
d’un réseau d’accélérateurs et 
d’incubateurs, outre le lancement 
des mécanismes de financement 
conjoints et la création d’une 
instance africaine chargée du 
suivi des start-up africaines et de 
leurs activités.
La réunion a pour objectif 
d’orienter les efforts des 
gouvernements africains 
pour l’appui des startups leur 
permettant de se développer 
localement, a poursuivi le 
ministre, qualifiant le marché 
africain de “complexe” qui 
nécessite la mise en place 
de facilitations à travers les 
différents canaux pour que ces 
start-up puissent accéder aux 
marchés du continent.
Cette réunion interministérielle 
s’inscrit dans le cadre de la 
conférence africaine des start-

up, dont les travaux ont débuté 
lundi au Centre international 
de conférences (CIC), avec la 
participation de plus de 600 start-
up et 80 experts et gestionnaires 
de fonds d’investissement issus 
de plusieurs pays.
Dans ce contexte, M. Oualid a 
souligné que l’Algérie aspire à 
atteindre 1 million de porteurs de 
projets en 2023, en s’intéressant 
à la qualité de ces établissements 
et non pas uniquement à leur 
nombre.
Pour atteindre cet objectif, les 
porteurs de projets bénéficieront 
des facilités nécessaires pour 
concrétiser leurs idées innovantes 
sur le terrain et un intérêt 
particulier sera accordé aux 
jeunes diplômés universitaires 
qui représentaient ces dernières 
années 24% seulement du 
nombre global des promoteurs de 
start-up.
Les dispositions prises à ce jour 

par l’Etat en faveur des start-up 
ont eu “un impact positif”, mais 
restent néanmoins “perfectibles”, 
a estimé le ministre, ajoutant que 
“l’impact réel sera palpable après 
plusieurs années”.
M. Oualid a salué, à l’ouverture 
de la conférence, les efforts des 
participants et leur volonté de 
concourir au développement des 
start-up et à la concrétisation 

des créations des jeunes dans le 
continent africain.
Il a également évoqué 
l’importance du dialogue 
africain dans la réalisation du 
développement en Afrique, à 
travers l’encouragement des 
start-up qui peut jouer un rôle 
clé en termes de satisfaction 
des besoins des entreprises dans 
divers domaines.

Les membres du Conseil 
de la Nation ont valorisé, 
lundi, l’ensemble 

des mesures financières et 
économiques et les dispositions 
législatives contenues dans le 
projet de Loi de finances (PLF-
2023), soulignant leur rôle dans 
l’accélération de la cadence du 
développement et la promotion 
des acquis sociaux réalisés, 
indique un communiqué du 
Conseil.
Lors d’une plénière consacrée 
l’examen du PLF- 2023, sous la 
présidence de M. Salah Goudji, 
président du Conseil en présence 
du ministre des Finances, Brahim 

Djamel Kassali, en sa qualité de 
représentant du gouvernement 
et nombre de ministres, des 
membres de la chambre haute 
du parlement ont valorisé, dans 
leurs interventions, “l’ensemble 

des mesures financières et 
économiques et les dispositions 
législatives contenues dans 
le texte de loi”, précise le 
communiqué.
“Ils ont mis en avant le rôle de 

ces mesures dans l’accélération 
du développement et la relance 
de l’économie nationale d’une 
part, et la préservation et la 
promotion des acquis sociaux”, 
selon la même source.

“Les sénateurs ont mis l’accent 
sur la nécessité d’accélérer 
la numérisation des secteurs 
névralgiques ayant lien avec 
la gouvernance financière qui 
ont un impact direct sur la vie 
quotidienne des citoyens”, ajoute 
le communiqué.
Les interventions du reste des 
sénateurs sur ce texte de loi 
se poursuivront mardi matin 
alors que le représentant du 
gouvernement répondra aux 
préoccupations des membres 
du Conseil lors de la séance de 
l’après-midi.         

Le complexe sidérurgique 
Tosyali de Béthioua (Oran) a 
réalisé plus de 800 millions 

USD d’exportations durant les neuf 
mois de l’année en cours, a-t-on appris 
mardi auprès de ce pôle.
Le membre du Conseil d’administration, 
Alp Topcuoglu, a indiqué à l’APS que 
le complexe “Tosyali” a exporté plus 
de 1,1 million de tonnes de produits 
sidérurgiques, avec une légère 
augmentation par rapport à la même 
période de l’an dernier engrangeant 
des recettes dépassant les 800 millions 
USD.
Ces produits, notamment du rond à 
béton, les fils, les billes d’acier, les 
tubes spiralés résistants à la corrosion, 
entre autres, ont été exportés à partir 
des ports d’Oran, d’Arzew et de 

Mostaganem vers les pays d’Europe, 
d’Amérique du nord et latine et 
d’Afrique, a-t-on indiqué.
L’entreprise Tosyali ambitionne 
d’exporter 1,5 million de tonnes de 
divers produits de fer et d’atteindre 
le 1 milliard USD de recettes 
d’exportations durant l’année en cours. 
L’année écoulée, plus de 700 millions 
USD d’exportations ont été réalisés, 
selon la même source.
Le complexe sidérurgique de Béthioua 
compte également, au cours de la 
prochaine année, exporter environ 
trois millions de tonnes de produits 
sidérurgiques tout en répondant 
aux besoins du marché local, a 
ajouté le membre de son Conseil 
d’administration.
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AnnAbA / Protection civile d’el eulma 
Mise en garde contre les risques d’asphyxie au monoxyde de carbone

AnnAbA / eclairage public
Etude et extension de raccordement en éclairage public

 pour alimenter les régions isolées

AnnAbA / Ade 
Campagne de réparation des fuites d’eau

Une campagne de 
sensibilisation autour 
de la prévention des 

risques d'asphyxie au monoxyde 
de carbone (Co) induits par la 
mauvaise utilisation des appareils 
de chauffage durant la saison 
hivernale, a  été menée lundi 
passé par la protection civile de 
l’unité d’El Eulma.Cette dernière  
a mis en garde contre les dangers 
d’asphyxie au monoxyde de 
carbone et a appelé les citoyens à 
élever le degré de prudence et de 
vigilance. Cette campagne a pour 
but de sensibiliser les citoyens sur 
les risques induits par l’émanation 

du monoxyde de carbone, un gaz 
incolore et inodore, notamment 
pendant la période hivernale, 
appelant à ne pas utiliser les 
appareils de chauffage sans s'être 
rassuré de leur validité et sans les 
avoir soumis à l'entretien et au 
contrôle périodique, notamment 
dans les régions rurales. 
Cette opération s'inscrit dans le 
cadre de la campagne nationale 
de sensibilisation lancée par 
le ministère de l'Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l'Aménagement du territoire 
en vue de prévenir les risques 
d'asphyxie au gaz de monoxyde 
de carbone.

L’objectif est d’inculquer une 
culture de prévention contre les 
dangers liés au monoxyde de 
carbone à travers l’application 
des recommandations de sécurité 
en termes d’installation des 
équipements électroménagers par 
des non professionnels et le non-
respect de l’aération des maisons, 
chose qui permettra de réduire le 
nombre de décès.
Cette campagne hivernale de 
prévention, menée chaque 
année par la protection civile, 
contribue à la sensibilisation des 
citoyens sur les bons gestes à 
adopter afin de réduire les risques 
d’intoxication.

Dernièrement, les 
responsables de 
Chorfarelevant de 

la wilaya d’Annaba se sont 
déplacés pour étudier la 
faisabilité  d’un projet de 
raccordement des régions 
isolées à l'éclairage public. 
En effet, ces mêmes 
responsables envisagent de 
généraliser l'éclairage public 
au niveau de tous les quartiers 
et localités résidentielles 
éloignées, en particulier 
ceux à vocation agricole, 
ce qui pourrait intéresser 
les propriétaires pour 
l’élevage de leurs bétailset 
se préserver des risques 
de vol. Rappelons que les 
habitants des zones d'ombre 
avaient insisté dans un 

passé récent sur la nécessité 
de raccorder leurs villages 
à l'éclairage public, un 
souhaitexprimé depuis plus 
de cinq années. Les habitants 
des villages de la commune 
de Chorfa ont réclamé 
un projet de bitumage 
des routes secondaires, 
transforméesen des pistes 
piétonnières recouvertes de 
gravier et de gravats, et en 
manque d’entretien et de 
réhabilitation depuis près de 
trois mandats, provoquant 
le courroux  des familles, 
notamment celles qui vivent 
dans des zones reculées, et 
qui éprouvaient du mal à 
se déplacer pour se rendre 
àleurs lieux de travail, 
même pour leurs enfants qui 
avaient des difficultés à se 
rendre à leurs établissements 

scolaires. Certains élèves 

étaient obligés de s’absenter 

pendant les jours de pluie à 

cause de l’impraticabilité des 

pistes.

Parmi les revendications des 

habitants de ces villages, 

figure lamise à disposition 

d'espaces et d'aires de jeux de 

quartier pour leurs enfants.

D'autre part, le wali d'Annaba, 

a récemment souligné la 

nécessité d'améliorer le 

cadre de vie de la population 

en prenant en charge ses 

préoccupationset lui offrant 

toutes les commodités pour 

une vie digne.

Une vaste campagne de 
réparation des fuites 
d’eau signalées sur le 

réseau de distribution d’eau 
potable a été lancée depuis le 
04 décembre 2022 par l’unité 
locale de l’Algérienne des eaux 
(ADE) de la wilaya d’Annaba, 
selon un communiqué  rendu 
public.
Le lancement des travaux 
de réparation s’inscrit 
dans le cadre de la lutte 
contre le gaspillage et les 
déperditions d’eau potable 
au niveau de plusieurs 
communes. D’importants 

moyens logistiques ont 
été mobilisés à cet effet, 
et les équipes techniques 
relevant de différents centres 
opérationnels sont déjà à pied 
d’oeuvre. Rappelons que ces 
derniers temps, plusieurs 
fuites d’eau potables ont été 
signalées soit par des citoyens 
soit par le biais de la presse 
écrite.Chaque jour, des fuites 
d'eau étaient enregistrées, à 
chaque tournant, à chaque 
coin de plusieurs endroits 
laissant perplexe le  citoyen. 
A l’appui nous évoquerons la 
fuite persistante d’eau potable 
signalée par des habitants à 
la cité   des 687  logements.

De l'eau potable et claire qui 

s’écoule à profusion le long 

de la chaussée ou des trottoirs 

à la cité ‘’687 logements’’, 

empêchantla circulation 

des piétons qui avaient du 

mal à se déplacer à du débit 

importantd’eau qui se perdait 

dans les avaloirs. Ces fuites 

seraient  liées en général 

à la vétusté des conduites 

et des délais relativement 

courts d’interventionpour 

éviter les habitants en 

approvisionnement d’eau 

potable.

Sara.Y

S.F

Sara.Y / Sihem.F
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AnnAbA / 5 ème sûreté urbaine  
Arrestation d’un narcotrafiquant 
en possession de 76 capsules

 de psychotropes

Journée mondiale du bénévolat
Inauguration du Centre national 

de formation en premiers 
secours au siège

AnnAbA / change 
Liquidité en euros non disponible :
 Les banques  refusent d’accorder 

l’allocation touristique
 à ses clients

AnnAbA / théâtre régional 
Azzedine-Medjoubi

Début jeudi des journées 
nationales du monodrame

Dans le cadre de la lutte quotidienne 
contre la criminalité, les 
éléments de la cinquième  sûreté 

urbaine  ont réussi, un véritable coup de 
filet en procédant à l’arrestation d’un  
narcotrafiquant, âgés de 39 ans, qui 
s’adonnait à la vente de la drogue». Ces 
derniers ont réussi à s’emparer d’une 
importante quantité de psychotropes de 
différents types. Il s’agit de 76 capsules 
de psychotropes.Cette opération s’inscrit 
dans le cadre des efforts déployés par les 

éléments de la sûreté de wilaya pour lutter 

sans relâche contre le trafic de la drogue 
et des psychotropes. Le mis en cause a 
été présenté par devant le procureur de la 

république, près le tribunal d’Annaba, et 
placé en détention provisoire en attendant 

l’instruction judiciaire de cette affaire. Un 
appel au civisme des citoyens a été lancé 

par les forces de l’ordre qui ne cessent de  
rappeler la disponibilité des numéros verts 

mis à leur disposition. 

Le Centre national de formation en 
premiers secours a été inauguré, 
lundi au siège du Croissant rouge 

algérien (CRA), à l’occasion de la Journée 
mondiale du bénévolat, célébrée le 5 
décembre.
A cette occasion, la présidente du CRA, 
Mme Ibtissam Hamlaoui a souligné que 
l’objectif de ce Centre est de “renforcer 
les programmes de formation en premiers 
secours destinés aux formateurs, ainsi 
qu’aux citoyens âgés de plus de 18 ans 
intéressés par cette formation”.
A cet effet, une cellule d’écoute a été 
installée pour prendre en charge les 
appels via le numéro vert 05-10 du 
CRA, en coordination avec la cellule de 
prise en charge psychologique urgente 
pour apporter de l’aide aux catégories 
nécessitant un accompagnement, comme 

les sans-abris, a-t-elle fait savoir.
Mme Hamlaoui a rappelé que le CRA 
a lancé depuis samedi dernier des 
campagnes de don de sang qui s’étaleront 
pendant tout le mois de décembre, en 
coordination avec le secteur de la Santé, et 
ce de par la programmation d’une journée 
ouverte pour faire connaitre les missions et 
activités du CRA.
Un espace a été réservé au siège du CRA 
pour l’exposition des moyens utilisés 
dans les premiers secours, à travers les 
différentes étapes de développement du 
croissant rouge algérien dans ce domaine, 
a-t-elle ajouté.
Une session de formation en premiers 
secours a également été lancée à l’occasion 
en faveur de la communauté de la presse, 
animée par des formateurs relevant du 
CRA.

L’allocation touristique, n’est pas 
accordée aussi facilement qu’on 
peut le penser. Et pour cause, 

beaucoup d’Algériens ont recours à cette 
monnaie pour la transférer vers des banques 
d’outre-mer en vue de les faire parvenir à 
leur enfants en situations d’étudiants dans 
des universités ou un parent pour soins à 
l’étranger. Un des citoyens a déclaré que 
chaque année,  il fait le change pour ensuite 
l’envoyer à son fils, le hic c’est que cette 
année les banques ont refusé d’accorder le 
change faute de disponibilité de liquidité 
en euros! Ce dernier aurait insisté auprès 
du responsable de cette banque évoquant 
son droit à l’allocation touristique.Le 

change de l’euro sur le  marché parallèle  
ne l’arrange pas.Les banques trouvent 
souvent un moyen d’éviter d’octroyer 
cette allocation sous prétexte d’un manque 
de devises fortes au niveau des agences.Du 
coup, le citoyen se voit dans l’obligation 
de faire le tour de toutes les banques pour 

espérer peut-être avoir son allocation( 
95 euro ou 100 euros celadépenddu taux 
de change en cours. Malheureusement, 
certaines banques refusent d’octroyer ce 
pécule, qui demeure pourtant un droit à 
chaque citoyen. Les Algériens sont obligés 
à recourir au marché parallèle des devises 
et de payer plus cher pour effectuer des 

opérations de change.

Le théâtre régional Azzedine-
Medjoubi d’Annaba, abritera 
à partir de jeudi et jusqu’au 10 

décembre, les ‘’Journées nationales du 
Monodrame’’, a annoncé mardi dernier, 
la direction de la Culture et des Arts de la 
wilaya.
Six représentations théâtrales produites 
par des coopératives et des associations 

d’Annaba, de Skikda, de Tébessa, de Sidi 
Belabbès et de Saïda sont prévues lors de 
cette manifestation artistique.
Le Journées nationales du monodrame 
sont initiées par l’association culturelle 
‘’Ajrass’’ de la wilaya d’Annaba, sous 
l’égide de la direction locale de la Culture 
et des Arts et en collaboration avec le 
théâtre régional, a indiqué la même source.

Sara.Y

S.F



Mercredi 07 Décembre 2022

08 Régions SEYBOUSE Times

Un lot de 180 ouvrages, 
couvrant différents 
domaines de la 

science et du savoir, a été remis 
lundi aux malades du cancer 
de l’établissement public 
hospitalier EPH-Mohamed 
Boudiaf et aux enfants assistés 
à Ouargla dans le cadre d’une 
campagne “Mon cadeau, un 
livre” initiée par la maison 
de la culture Moufdi-Zakaria, 
à l’occasion de la Journée 
internationale des bénévoles.
Cette action a été accueillie 
favorablement par les hommes 
de lettres et de culture, 
notamment les jeunes écrivains 
qui ont fait don d’exemplaires 
de leurs publications, a indiqué 
le directeur de la maison de la 
culture Moufdi Zakaria, Said 
Ouahbi Madani.
Dans ce cadre, l’universitaire 
Ahmed Beggar, de la 
faculté de langue et lettres 
arabes à l’université Kasdi 

Merbah d’Ouargla, qui a 
remis gracieusement des 
exemplaires de ses œuvres 
littéraires, a estimé que cette 
initiative aura un impact positif 
sur l’état psychologique des 
deux catégories, les cancéreux 
et les enfants assistés, dans 
la mesure où elle contribue à 
remonter leur moral et atténuer 
leur mélancolie et d’autres 
effets induits par la pathologie.
De son côté, l’auteure 
Ghofrane Bennadji a souligné 
que le livre, en tant que 
meilleur compagnon, offre 
aux malades “l’espoir et 
l’optimisme et contribue à 
soulager leurs souffrances 
quotidiennes”.
Selon l’écrivaine, “la lecture 
prémunit l’esprit du stress et 
de la dépression et d’autres 
maux”, car a-t-elle dit, “les 
malades trouvent un refuge 
et un soulagement dans la 
lecture”.

Cette action a été 
favorablement accueillie par 
les pensionnaires de l’EPH-
Mohamed Boudiaf qui l’ont 
qualifiée “des plus importants 
cadeaux qu’on peut recevoir, 
notamment en cette période de 

traitement”.
Lancée par le service des 
activités culturelles de la 
maison de la culture précitée, 
avec le concours des différents 
acteurs de la société dans le 
cadre de la célébration de la 

Journée internationale des 
bénévoles, cette campagne 
a été mise à profit pour 
animer une conférence sur 
“l’importance du volontariat 
chez les associations 
culturelles”.

ouArgLA

Un lot de livres remis aux cancéreux et enfants assistés

L’ importance de la 
coopération entre les 
organismes publics 

compétents, des chercheurs 
universitaires et de la société 
civile spécialisée afin de 
protéger la plante marine  
“Posedonia” des risques qui 
la menacent eu égard à son 
importance environnementale 
a été mise en exergue, lundi, 
en marge d’une exposition 
sur la vie marine sur la côte 
oranaise.
L’universitaire Fayçal 
Chahrour de la Faculté des 
sciences naturelles et de la 
vie de l’Université d’Oran 1 
“Ahmed Benbella” a souligné 
à l’APS que cette plante 
également, connue sous le 
nom de “Lalga”, “représente 
le poumon de la Méditerranée 
pour sa production d’une 
grande quantité d’oxygène 
qui aide à la continuation de 
la vie marine alors qu’elle est 
exposée aux dangers causés 
par l’homme”.
Le même chercheur a indiqué 
qu’ “un mètre carré du champ 
marin couvert par la plante 
+Posedonia+ produit 14 litres 
d’oxygène par jour. Elle 
constitue également un foyer 
pour les poissons et un lieu 
pour leur reproduction, ce qui 
permet aux organismes marins 

méditerranéens, estimés à 
environ 1.000 espèces de 
plantes et d’animaux, vivre et 
se reproduire”.
Fayçal Chahrour a souligné 
que cette plante importante 
pour la vie marine ne peut pas 
être facilement compensée 
en raison de sa croissance 
lente, qui ne dépasse pas un 
centimètre par an, “ce qui 
nécessite des travaux pour la 
protéger en luttant contre les 
pratiques humaines négatives 
et en soutenant les efforts des 
chercheurs et des intéressés 
par l’environnement marin 

pour fournir les moyens de sa 
croissance”, a-t-il considéré.
Il a assuré que le laboratoire 
du Réseau de surveillance de 
l’environnement de la Faculté 
des sciences naturelles et de la 
vie de l’Université d’Oran 1 est 
prêt à soutenir les organismes 
publics spécialisés dans le 
domaine de la protection du 
milieu marin en menant des 
recherches et des études qui 
appuient leur travail sur le 
terrain.
Pour sa part, le président de 
l’Association d’environnement 
marin “Barbarousse” Amine 

Chakouri, a présenté, lors de 
cette exposition organisée par 
ledit laboratoire, un aperçu 
des projets sur lesquels 
l’association œuvre dans le 
domaine de la protection du 
milieu marin en collaboration 
avec les autorités publiques 
pilotées par le Ministère de 
la pêche et des ressources 
halieutiques , dont le projet de 
réalisation d’un récif artificiel 
sur une superficie de 500 m2 
dans la région de Bousfer 
(Oran), en tant que projet 
environnemental, culturel, 
touristique et économique à la 

fois.
Il a indiqué que ce projet qui 
a atteint un taux d’avancement 
de 40 % permettra d’accroitre 
les richesses halieutiques 
dans la région en fournissant 
un foyer aux poissons 
pour leur reproduction et 
leur croissance. Il devra 
également favoriser un espace 
de recherche scientifique 
spécialisé pour les étudiants 
de la faculté des sciences de la 
nature et de la vie et autres tout 
en ouvrant le champ devant 
le développement de l’éco 
tourisme marin.
Le Dr Hocine Kais 
Boumediene, professeur à la 
Faculté des sciences naturelles 
et de la vie, a souligné que 
la tenue de cette exposition 
sur la vie marine sur la côte 
oranaise vise à rapprocher 
les étudiants de leur domaine 
d’études et à offrir une 
opportunité de communication 
entre étudiants, chercheurs 
et représentants de la société 
civile activant dans le domaine 
de l’environnement marin.
A cette occasion, l’association 
environnementale “Eco-
System” a organisé une 
campagne de reboisement 
au siège de la faculté sous le 
slogan +un arbre pour chaque 
étudiant et enseignant+.

orAn

L’importance de la protection de la plante marine 
“Poseidonia” soulignée



A la COP15, l’espoir de conclure un « accord de Paris » pour 
la biodiversité

Levothyrox : l’Agence nationale du médicament mise en 
examen pour « tromperie »

La conférence des 
Nations unies qui 
s’ouvre mardi à 

Montréal doit permettre 
d’adopter un nouveau 
cadre mondial pour mettre 
un terme à la perte de nature 
d’ici à 2030. Et éviter ainsi 
une sixième extinction de 
masse.
Y aura-t-il un « moment 
Paris » à Montréal ? 
L’accord adopté au 
Canada sera-t-il, pour 
la biodiversité, ce que 
l’accord de Paris, signé 
en 2015, a été pour le 
climat ? Tel est l’immense 
espoir projeté sur la 15e 
Conférence des Nations 
unies sur la biodiversité 
(COP15), dont le lever 
de rideau est prévu 
mardi 6 décembre. Les 
scientifiques, la société 

civile et une partie des 
négociateurs de 196 Etats 
attendent de ce rendez-
vous une ambition, 
une mobilisation et des 
engagements d’une 
ampleur inédite pour faire 
face à la destruction du 
vivant.
Alors que la planète est 
à l’aube d’une sixième 
extinction de masse, cette 
COP15, qualifiée de « 
COP de la décennie », doit 
permettre de conclure un 
nouveau cadre mondial 
visant à « arrêter et inverser 
» la perte de biodiversité 
d’ici à 2030, avant de « 
vivre en harmonie avec la 
nature » à l’horizon 2050. 
Cette feuille de route 
succédera aux objectifs 
d’Aichi (2010-2020), qui 
se sont soldés sur un constat 

d’échec quasi général.
« De toute évidence, 
le monde exhorte à un 
changement dans notre 
relation avec la nature, 
affirme Elizabeth Maruma 
Mrema, la secrétaire 
exécutive de la convention 
pour la diversité biologique 
(CDB) des Nations unies. 
Parvenir à un accord sur 
le cadre mondial ne sera 
pas simple, cela exigera 
un travail acharné. Mais 
ce texte est crucial pour 
garantir l’avenir de 
l’humanité sur la planète 
Terre. »
Les scientifiques sont en 
effet parfaitement clairs 
sur l’urgence à agir. Les 
populations de vertébrés se 
sont effondrées de 69 % en 
moins de cinquante ans, un 
million d’espèces végétales 

et animales sont menacées 
d’extinction dans les 
prochaines décennies, et 
75 % de la surface terrestre 
du globe a déjà été altérée 
par les activités humaines. 

Au moins 150 millions de 
tonnes de plastique ont été 
déversées dans les océans, 
et 437 millions d’hectares 
de couvert forestier ont été 
perdus depuis 2000.

La nouvelle formule 
de ce traitement 
conçu contre les 

problèmes de thyroïde 
avait provoqué lors 
de sa sortie, en 2017, 
de nombreux effets 
secondaires chez des 
patients.
Le dossier Levothyrox 
connaît un nouvel épisode 
judiciaire d’importance. 
L’Agence nationale de 
sécurité du médicament 
et des produits de santé 
(ANSM) a annoncé avoir 
été mise en examen, 
lundi 5 décembre, pour 
« tromperie » après le 
changement de formule 
de ce traitement conçu 
pour lutter contre les 
problèmes de thyroïde.
Cette mise en examen 
survient un mois et demi 
après celle de la filiale 
française du laboratoire 
pharmaceutique allemand 
Merck, fabricant du 
Levothyrox, pour « 
tromperie aggravée ».
Au cœur de cette 
affaire figure la 
nouvelle composition 
du Levothyrox, arrivée 
en France à la fin de 
mars 2017 et utilisant le 

même principe actif, la 
lévothyroxine, mais avec 
de nouveaux excipients, 
c’est-à-dire les autres 
substances qui permettent 
de donner sa forme au 
médicament (comprimé, 
gélule, sirop), d’améliorer 
la conservation ou de 
modifier le goût.
Or, des patients se sont 
plaints de nombreux effets 
secondaires : crampes, 
maux de tête, vertiges 
ou perte de cheveux. 
Une enquête pénale a été 
ouverte à Marseille en 
mars 2018, alors que ce 
médicament est utilisé 
quotidiennement par 2,5 

millions de patients en 
France, selon Merck.

Consciente d’un problème 
potentiel
L’ANSM est aujourd’hui 
visée par une action 
collective lancée en 
septembre 2021 par 
quelque 1 100 plaignants, 
pour « défaut de 
vigilance » et « défaut 
d’anticipation ». Selon 
un rapport d’expertise 
de 2021 demandé par le 
tribunal de Marseille, 
l’agence était consciente, 
dès septembre 2017, d’un 
problème potentiel. Le 
gendarme du médicament 

n’a pourtant pris aucune 
mesure corrective, ni 
même reconnu, dans les 
mois suivant, la possible 
origine pharmacologique 
des troubles déclarés par 
les patients.
En octobre 2017, l’ANSM 
assure que les effets 
indésirables sont dus à « 
un déséquilibre thyroïdien 
» causé par le changement 
de traitement et non à 
la nouvelle formule. 
L’agence confirme, en 
juillet 2018, « la bonne 
qualité de la nouvelle 
formule ».
En juin 2019, l’ANSM 
mène une étude sur plus 
de deux millions de 
patients et conclut que 
le passage à la nouvelle 
formule n’a pas engendré 
de « problèmes de santé 
graves ».
L’agence « conteste 
fermement les reproches 
» à son encontre
« L’ANSM n’a jamais nié 
les difficultés rencontrées 
par certains patients 
au moment du passage 
à la nouvelle formule 
du Levothyrox et se 
préoccupe de manière 
constante et quotidienne 

de la sécurité et de la 
santé des patients », 
assure l’institution dans 
un communiqué diffusé 
lundi soir. Elle « apportera 
sa pleine contribution à la 
manifestation de la vérité, 
mais conteste fermement 
les reproches formés à 
son encontre, car aucune 
infraction pénale n’a été 
commise », argue-t-elle.
Dans un autre volet, au 
civil, la Cour de cassation 
avait rejeté en mars 
le pourvoi de Merck, 
condamné en 2020 à 
indemniser plus de 3 300 
utilisateurs ayant souffert 
d’effets secondaires à la 
suite du changement de 
formule.
En France, moins de 
100 000 patients sont 
traités avec l’ancienne 
formule du Levothyrox 
qui a fait son retour 
dans les pharmacies 
en octobre 2017 sous 
le nom d’Euthyrox. La 
distribution de l’ancienne 
formule, qui devait 
s’arrêter en 2020, a été 
prolongée au moins 
jusqu’à la fin de 2022.
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MAssAcre en rdc: 

Le gouvernement évoque «autour de 300 morts»

L’Ukraine transie de froid répare ses installations énergétiques après 
une attaque russe

Le Forum de coopération des médias arabo-chinois lance 
une initiative conjointe de diffusion

Le gouvernement 
de la République 
démocratique 

du Congo a revu lundi 
à la hausse, à environ 
300 morts, le bilan d’un 
massacre dont il accuse 
la rébellion du M23 le 29 
novembre dans un village 
de l’est du pays, Kishishe.
Ce chiffre a été avancé par 
le ministre congolais de 
l’Industrie, Julien Paluku, 
gouverneur du Nord-Kivu 
(est) de 2007 à 2019, 
lors d’un point de presse 

animé par le ministre de la 
Communication et porte-
parole du gouvernement, 
Patrick Muyaya.
L’armée avait accusé jeudi 
le M23 d’avoir massacré 
au moins 50 civils dans 
ce village du Nord-Kivu, 
bilan que le gouvernement 
établissait le lendemain à 
“plus d’une centaine” de 
morts.
Des habitants interrogés 
par téléphone par l’AFP 
ont raconté avoir dû, à 
la demande des rebelles, 

enterrer les victimes dans 
des fosses communes.
Le mouvement rebelle a 
rejeté les accusations des 
autorités congolaises et 
reconnu la mort de huit 
civils dans ce village, tués 
selon lui par des “balles 
perdues” lors de combats 
avec des miliciens.
Pour expliquer les 
nouveaux chiffres 
en possession du 
gouvernement, MM. 
Paluku et Muyaya ont 
indiqué qu’ils provenaient 

de la société civile et d’une 
“organisation qui regroupe 
toutes les communautés” 
de la région.
“Chaque communauté 
a pu recenser, à travers 
les antennes qui sont à 
Kishishe et environs, 
les personnes qui sont 
mortes”, a expliqué M. 
Paluku. “Une communauté 
à elle seule a plus de 105 
personnes tuées”, a-t-il 
précisé.
“On a autour de 300 morts”, 
a-t-il dit, en réponse à une 

question, “des gens qui 
sont connus, régulièrement 
habitants de Kishishe, qui 
n’ont rien à voir avec les 
FDLR (rebelles hutu des 
Forces démocratiques de 
libération du Rwanda), 
rien à voir avec des 
maï-maï” (miliciens 
communautaires), a-t-il 
affirmé.
Dans son propos 
introductif, le ministre 
de l’Industrie a parlé de 
quelque “272 civils tués”.

KIEV: L’Ukraine 
s’efforce mardi 
de réparer 

ses installations 
énergétiques, 
endommagées par 
une nouvelle salve 
de missiles russes, et 
de réapprovisionner 
les Ukrainiens privés 
de courant et d’eau 
au moment où des 
températures polaires 
frappent le pays.
Un drone a attaqué mardi 

un aérodrome situé 
dans la région russe de 
Koursk, à la frontière 
avec l’Ukraine, et un 
réservoir de stockage de 
pétrole a pris feu. Il n’y a 
pas de victime”, a déclaré 
le gouverneur de cette 
région russe, Roman 
Starovoyt. Lundi, c’est 
Moscou qui avait accusé 
Kiev d’avoir frappé avec 
des drones deux de ses 
bases aériennes.
Cette nouvelle attaque 

intervient après une 
salve de missiles 
lancés par la Russie 
sur les infrastructures 
ukrainiennes. Sur les plus 
de 70 missiles lancés par 
Moscou, “la plupart” ont 
été abattus, a toutefois 
assuré le président 
ukrainien Volondymyr 
Zelensky.
Mais la nouvelle salve 
était délibérée “pour faire 
souffrir les Ukrainiens 
le plus possible”, alors 

qu’un froid glacial frappe 
le pays, a affirmé le patron 
d’Ukrenergo, l’opérateur 
électrique ukrainien.
“Un pic de froid” 
est attendu mardi et 
mercredi, a prévenu 
Volodymyr Kydrytskï à 
la télévision. “Le moment 
que les Russes ont choisi 
pour cette attaque est 
lié à leur désir d’infliger 
(...) un maximum de 
dégâts à notre système 
énergétique”, a-t-il 

estimé.
Près de la moitié des 
installations énergétiques 
ont été endommagées 
après des mois d’attaques 
systématiques, plongeant 
les Ukrainiens dans le 
noir et le froid.
Des réparations 
d’urgence sont en cours, 
a annoncé l’opérateur 
électrique, mais des 
coupures d’électricité 
devront être appliquées 
dans toute l’Ukraine.

Avant la visite du 
président chinois en 
Arabie Saoudite, le 

ministère saoudien des médias 
et le China Media Group ont 
annoncé le lancement d’une 
initiative de partenariat 
conjoint pour promouvoir 
les relations entre les pays 
arabes et la Chine par le biais 
des médias lundi lors d’une 
cérémonie à Riyad. 
“C’est pour moi un grand 
plaisir de vous accueillir au 
Forum de coopération arabo-
chinoise sur les médias, qui se 
tient aujourd’hui à Riyad…
entre le ministère saoudien 
des médias et le China Media 
Group. » a déclaré le ministre 
par intérim des médias, Majid 
al-Qasabi.
Al-Qasabi s’est adressé au 
public dans un discours par 
vidéo montrant son soutien à 
la coopération.

« Nous attendons 
impatiemment la coopération 
aujourd’hui pour lancer 
de nouvelles initiatives 
médiatiques qui contribuent 
à approfondir les liens entre 
les cultures arabe et chinoise 
et entre leurs peuples, » a-t-il 
déclaré. 
Il a expliqué que l’initiative 
favorisera la présence des 
médias chinois sur les 
chaines arabes, en traduisant 
les émissions de télévisions 
chinoises en arabe.
Grâce à cette initiative, les 
télévisions saoudiennes 
et chinoises travailleront 
ensemble afin de créer des 
programmes qui mettent en 
avant les histoires d’individus 
d’Arabie saoudite qui 
ont réussi en Chine et de 
chinois qui ont réussi dans le 
Royaume. 
L’initiative créera également 

des opportunités de voyage 
entre les deux pays, mettant 
ainsi en place un espace pour 
une meilleure compréhension 
et renforçant les relations 
entre la Chine et l’Arabie 
saoudite par le biais 
d’échanges médiatiques et 
culturels.
Conformément à 
l’objectif d’améliorer la 
communication, la cérémonie 
s’est déroulée en arabe et en 
chinois. L’ambassadeur de 
Chine en Arabie Saoudite, 
Chen Weiqing, directeur 
général de l’Union de 
radiodiffusion des États arabes 
Abdulraheem Sulaiman et 
l’homme politique chinois Li 
Shulei, chef de la publicité 
au Comité central du Parti 
communiste chinois y étaient 
présents.
Mohamed Fahad al-Harthi, 
président de l’Union de 

radiodiffusion des États 
arabes et PDG de l’Autorité 
saoudienne de radiodiffusion, 
a présenté l’initiative dans son 
discours lors de la cérémonie. 
« Les relations saoudo-
chinoises sont anciennes, 
bien établies et solides. 
Elles sont basées sur la 
prospérité et l’expansion » 

a-t-il déclaré, citant la visite 
du prince héritier Mohamed 
ben Salmane en Chine et 
mentionnant les plus de 
20 000 étudiants arabes en 
Chine ainsi que les écoles 
saoudiennes au sein du 
Royaume qui enseignent la 
langue et la culture chinoises.
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couPe du Monde 2022 : 
Le Maroc élimine l’Espagne et atteint les quarts de finale pour la 

première fois de son histoire !

Après une incroyable près une incroyable 
séance de tirs au but, séance de tirs au but, 
le Maroc a éliminé le Maroc a éliminé 

l’Espagne et s’est qualifié pour l’Espagne et s’est qualifié pour 
les quarts de finale de la Coupe les quarts de finale de la Coupe 
du monde.du monde.
Dans un match relativement Dans un match relativement 
fermé, les Espagnols ont fermé, les Espagnols ont 
comme souvent eu le ballon comme souvent eu le ballon 
la plupart du temps mais ont la plupart du temps mais ont 
cette fois eu du mal à en faire cette fois eu du mal à en faire 
quelque chose. Pendant toute quelque chose. Pendant toute 
la première mi-temps, les la première mi-temps, les 
hommes de Luis Enrique se sont hommes de Luis Enrique se sont 
heurtés au bloc très compact heurtés au bloc très compact 
des Marocains, qui s’est sont des Marocains, qui s’est sont 
montrés plus dangereux que montrés plus dangereux que 
leurs adversaires par leur jeu leurs adversaires par leur jeu 
en transition, mené notamment en transition, mené notamment 
par un Sofiane Boufal intenable par un Sofiane Boufal intenable 
sur son côté gauche. Avec sur son côté gauche. Avec 
quelques rares occasions des quelques rares occasions des 
deux côtés, les deux équipes deux côtés, les deux équipes 
rentrent aux vestiaires sur un rentrent aux vestiaires sur un 
score nul et vierge.score nul et vierge.
L’Espagne peu inspiréeL’Espagne peu inspirée
Le deuxième acte repart Le deuxième acte repart 
sur les mêmes bases, et si sur les mêmes bases, et si 
l’Espagne tente d’apporter de l’Espagne tente d’apporter de 
la vitesse et du tranchant dans la vitesse et du tranchant dans 
ses offensives avec les entrées ses offensives avec les entrées 
d’Alvaro Morata, Carlos Soler d’Alvaro Morata, Carlos Soler 
ou encore Nico Williams, ils ou encore Nico Williams, ils 
ne parviennent pas à faire ne parviennent pas à faire 
sauter le verrou marocain, sauter le verrou marocain, 

qui reste très solide. La Roja qui reste très solide. La Roja 
peine à trouver ses attaquants peine à trouver ses attaquants 
et notamment Morata, et ne se et notamment Morata, et ne se 
créent que quelques occasions créent que quelques occasions 
vagues, malgré un coup franc vagues, malgré un coup franc 
bien senti de Dani Olmo à la bien senti de Dani Olmo à la 
95ème minute, bien sorti par 95ème minute, bien sorti par 
Yassine Bounou, qui envoie Yassine Bounou, qui envoie 
donc les deux nations aux donc les deux nations aux 
prolongations.prolongations.
La rencontre s’ouvre un La rencontre s’ouvre un 

peu en prolongations, avec peu en prolongations, avec 
notamment une énorme notamment une énorme 
occasion pour Cheddira, bien occasion pour Cheddira, bien 
lancé par Ounahi, repoussée lancé par Ounahi, repoussée 
par Unai Simon juste avant par Unai Simon juste avant 
la pause. Malgré les derniers la pause. Malgré les derniers 
efforts de l’Espagne, très efforts de l’Espagne, très 
poussive dans la seconde poussive dans la seconde 
période des prolongations période des prolongations 
face à une défense marocaine face à une défense marocaine 
héroïque, avec notamment héroïque, avec notamment 

un poteau de Pablo Sarabia, un poteau de Pablo Sarabia, 
aucune des deux équipes aucune des deux équipes 
n’arrive à faire la différence, n’arrive à faire la différence, 
c’est donc aux tirs aux buts c’est donc aux tirs aux buts 
qu’elles se départageront.qu’elles se départageront.
Bounou héroiqueBounou héroique
Le poteau, Pabo Sarabia Le poteau, Pabo Sarabia 
va le retoucher lors de la va le retoucher lors de la 
séance de tirs au but lors du séance de tirs au but lors du 
premier tir espagnol. C’est premier tir espagnol. C’est 
ensuite Yassine Bounou qui ensuite Yassine Bounou qui 

va faire le show en stoppant va faire le show en stoppant 
successivement les tentatives successivement les tentatives 
de Soler puis Busquets, laissant de Soler puis Busquets, laissant 
à Achraf Hakimi l’opportunité à Achraf Hakimi l’opportunité 
d’envoyer le Maroc en quart d’envoyer le Maroc en quart 
de finale pour la première fois de finale pour la première fois 
de son histoire. D’une superbe de son histoire. D’une superbe 
panenka, le Parisien ne tremble panenka, le Parisien ne tremble 
pas et marque l’histoire de sa pas et marque l’histoire de sa 
nation, une performance aussi nation, une performance aussi 
héroïque qu’historique.héroïque qu’historique.

La 13e journée du a 13e journée du 
championnat de championnat de 
Ligue 1 Mobilis de Ligue 1 Mobilis de 

football, prévue mercredi, football, prévue mercredi, 
sera marquée par le derby sera marquée par le derby 
algérois entre l’USM algérois entre l’USM 
Alger et le leader le CR Alger et le leader le CR 
Belouizdad, alors que le Belouizdad, alors que le 
dauphin le CS Constantine, dauphin le CS Constantine, 
tentera de se refaire une tentera de se refaire une 
santé à domicile face à santé à domicile face à 
l’ASO Chlef.l’ASO Chlef.
Tenu en échec samedi à Tenu en échec samedi à 
la maison dans le derby la maison dans le derby 
face au MC Alger (0-0), face au MC Alger (0-0), 
le CRB (1e 26 pts) aura à le CRB (1e 26 pts) aura à 
cœur de rectifier le tir face cœur de rectifier le tir face 
à l’USMA (7e, 18 pts), qui à l’USMA (7e, 18 pts), qui 
reste sur deux nuls, dont un reste sur deux nuls, dont un 
à domicile face à l’ES Sétif à domicile face à l’ES Sétif 
(1-1).(1-1).
Il s’agit du 84e face à face Il s’agit du 84e face à face 
entre les deux clubs algérois entre les deux clubs algérois 
en championnat. L’USMA en championnat. L’USMA 
mène le bal avec 35 victoires mène le bal avec 35 victoires 
contre 26 défaites, alors que contre 26 défaites, alors que 
21 matchs se sont soldés par 21 matchs se sont soldés par 
un score nul.un score nul.
Le CS Constantine (2e, Le CS Constantine (2e, 
23 pts), sur une courbe 23 pts), sur une courbe 
descendante après deux descendante après deux 
revers de suite, est appelé à revers de suite, est appelé à 
se racheter pour reprendre se racheter pour reprendre 
confiance en vue du reste du confiance en vue du reste du 
parcours.parcours.
Les joueurs de l’entraîneur Les joueurs de l’entraîneur 
Kheïreddine Madoui, dos au Kheïreddine Madoui, dos au 
mur, recevront l’ASO Chlef mur, recevront l’ASO Chlef 
(9e, 14 pts) avec l’ intention (9e, 14 pts) avec l’intention 
de renouer avec la victoire. de renouer avec la victoire. 
De son côté, la formation De son côté, la formation 
chélifienne, tenue en chélifienne, tenue en 
échec lors de la précédente échec lors de la précédente 
journée à la maison par le journée à la maison par le 
MC El-Bayadh (0-0), devra MC El-Bayadh (0-0), devra 
sortir le grand jeu pour sortir le grand jeu pour 
revenir avec un bon résultat revenir avec un bon résultat 

de Constantine, même si de Constantine, même si 
les statistiques en dehors les statistiques en dehors 
de ses bases ne plaident pas de ses bases ne plaident pas 
en sa faveur avec un triste en sa faveur avec un triste 
bilan de 2 points pris sur 15 bilan de 2 points pris sur 15 
possibles.possibles.
De son côté, l’ES Sétif De son côté, l’ES Sétif 
(3e, 22 pts), qui est en (3e, 22 pts), qui est en 
train d’effectuer un train d’effectuer un 
retour tonitruant dans le retour tonitruant dans le 
championnat (4 victoires et championnat (4 victoires et 
2 nuls lors des six derniers 2 nuls lors des six derniers 
matchs, ndlr), se rendra matchs, ndlr), se rendra 
chez le nouveau promu le chez le nouveau promu le 
MCEB (10e, 13 pts) avec MCEB (10e, 13 pts) avec 
l’ intention de préserver l’intention de préserver 
cette dynamique.cette dynamique.
Le MCEB, auteur à Chlef Le MCEB, auteur à Chlef 
de son premier point à de son premier point à 
l’extérieur depuis le début l’extérieur depuis le début 
de la saison, abordera ce de la saison, abordera ce 
rendez-vous avec l’ intention rendez-vous avec l’intention 
de s’ imposer, et surtout de s’imposer, et surtout 

renouer avec la gagne à la renouer avec la gagne à la 
maison, après deux mois de maison, après deux mois de 
disette. Le dernier succès du disette. Le dernier succès du 
MCEB à domicile remonte MCEB à domicile remonte 
au 8 octobre dernier face au au 8 octobre dernier face au 
HB Chelghoum-Laïd (1-0).HB Chelghoum-Laïd (1-0).
La JSS en conquérante à La JSS en conquérante à 

AlgerAlger
La JS Saoura (4e, 20 pts), La JS Saoura (4e, 20 pts), 
auteur de quatre victoires auteur de quatre victoires 
de rang, se déplacera à de rang, se déplacera à 
Alger pour défier l’un des Alger pour défier l’un des 
mal-classés : le Paradou AC mal-classés : le Paradou AC 
(14e, 9 pts), dont la victoire (14e, 9 pts), dont la victoire 
est impérative pour sortir de est impérative pour sortir de 
la zone rouge.la zone rouge.
Le MC Alger (5e, 19 pts), Le MC Alger (5e, 19 pts), 
qui reste sur deux nuls de qui reste sur deux nuls de 
rang, sera en appel à Oran rang, sera en appel à Oran 
pour défier le MCO (10e, 13 pour défier le MCO (10e, 13 
pts), où rien ne va plus avec pts), où rien ne va plus avec 
deux défaites consécutives, deux défaites consécutives, 
dont une élimination sans dont une élimination sans 

gloire en1/32es de la Coupe gloire en1/32es de la Coupe 
d’Algérie à domicile face à d’Algérie à domicile face à 
l’Olympique Akbou (inter-l’Olympique Akbou (inter-
régions).régions).
Le match s’annonce Le match s’annonce 
indécis et ouvert à tous indécis et ouvert à tous 
les pronostics, où les deux les pronostics, où les deux 
équipes vont chercher à équipes vont chercher à 
avoir le gain du match avoir le gain du match 
pour aller au-delà de leurs pour aller au-delà de leurs 
objectifs respectifs.objectifs respectifs.
L’autre promu l’USM L’autre promu l’USM 
Khenchela (5e, 19 pts), Khenchela (5e, 19 pts), 
sèchement battue lors de la sèchement battue lors de la 
12e journée sur le terrain du 12e journée sur le terrain du 
RC Arbaâ (5-1), est appelé RC Arbaâ (5-1), est appelé 
à relever la tête devant à relever la tête devant 
son public face au NC son public face au NC 
Magra (10e, 13 pts), dans Magra (10e, 13 pts), dans 
une rencontre qui devrait une rencontre qui devrait 
revenir, à priori, aux locaux.revenir, à priori, aux locaux.
Dans le bas du tableau, la Dans le bas du tableau, la 
JS Kabylie (14e, 9 pts), JS Kabylie (14e, 9 pts), 

qui a renoué samedi avec qui a renoué samedi avec 
la victoire (à Tizi-Ouzou la victoire (à Tizi-Ouzou 
face au PAC 2-1, ndlr), face au PAC 2-1, ndlr), 
après deux mois de vaches après deux mois de vaches 
maigres, accueillera le RCA maigres, accueillera le RCA 
(8e, 15 pts) sous le signe de (8e, 15 pts) sous le signe de 
la confirmation.la confirmation.
Les «Canaris» qui seront Les «Canaris» qui seront 
supervisés par leur nouvel supervisés par leur nouvel 
entraîneur Miloud Hamdi, entraîneur Miloud Hamdi, 
devront tout de même devront tout de même 
rester vigilants face à une rester vigilants face à une 
équipe du RCA, capable du équipe du RCA, capable du 
meilleur comme du pire.meilleur comme du pire.
Enfin, la lanterne rouge le Enfin, la lanterne rouge le 
HBCL (16e, 1 point), qui a HBCL (16e, 1 point), qui a 
pratiquement mis un pied pratiquement mis un pied 
en Ligue 2 amateur, tentera en Ligue 2 amateur, tentera 
de sortir la tête de l’eau, de sortir la tête de l’eau, 
et chercher sa première et chercher sa première 
victoire de l’exercice, à victoire de l’exercice, à 
l’occasion de la réception l’occasion de la réception 
de l’US Biskra (13e, 11 pts).de l’US Biskra (13e, 11 pts).

Ligue 1 MobiLis (13e J) :

USMA-CRB à l’affiche, la JSK en quête de confirmation
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Samuel Eto’o, les insultes qui l’ont fait disjoncter sont connues

On en sait plus sur ce qui n en sait plus sur ce qui 
a fait déraper Samuel a fait déraper Samuel 
Eto’o la nuit dernière Eto’o la nuit dernière 

face au youtubeur algérien.face au youtubeur algérien.
Samuel Eto’o, le président de Samuel Eto’o, le président de 
la fédération camerounaise la fédération camerounaise 
de football, s’est rabaissé à de football, s’est rabaissé à 
un niveau très bas lundi soir. un niveau très bas lundi soir. 
A la sortie du match Brésil - A la sortie du match Brésil - 
Corée du Sud auquel il avait Corée du Sud auquel il avait 
assisté, la légende des Lions assisté, la légende des Lions 
Indomptables a répondu à une Indomptables a répondu à une 
provocation d’un youtubeur provocation d’un youtubeur 
algérien. Il l’ a fait par la algérien. Il l’a fait par la 
violence, en assénant un coup violence, en assénant un coup 
de pied à cette personne. La de pied à cette personne. La 
vidéo de cette agression fait le vidéo de cette agression fait le 
tour de la toile.tour de la toile.
Eto’o accusé de corruptionEto’o accusé de corruption

Mais qu’est-ce qui a fait Mais qu’est-ce qui a fait 
déraper l’ancien attaquant déraper l’ancien attaquant 
de Barcelone ? Comment de Barcelone ? Comment 
a-t-il pu perdre son sang-a-t-il pu perdre son sang-
froid jusqu’à donner une très froid jusqu’à donner une très 
mauvaise image de lui-même mauvaise image de lui-même 
en mondovision ? La réponse en mondovision ? La réponse 
est simple. Et c’est l’ agressé est simple. Et c’est l’agressé 
qui la fournie.qui la fournie.
En effet, la victime a posté En effet, la victime a posté 
une vidéo sur youtube dans une vidéo sur youtube dans 
laquelle il révèle les mots laquelle il révèle les mots 
qu’ il a prononcés. « Alors qu’il a prononcés. « Alors 

Bakary Gassama, vous l’avez Bakary Gassama, vous l’avez 
acheté ? Vous l’avez corrompu acheté ? Vous l’avez corrompu 
? Voilà ce que je lui ai dit. Il ? Voilà ce que je lui ai dit. Il 
s’est énervé et ma frappé », s’est énervé et ma frappé », 
a-t-il déclaré, en précisant a-t-il déclaré, en précisant 
aussi qu’ il va porter plainte. aussi qu’il va porter plainte. 
Des accusations importantes, Des accusations importantes, 
même si elles n’excusent en même si elles n’excusent en 
rien le coup de sang d’Eto’o.rien le coup de sang d’Eto’o.
Selon BeIn Sports, le Selon BeIn Sports, le 
youtubeur vient de se faire youtubeur vient de se faire 
interdire l’accès à toutes les interdire l’accès à toutes les 
enceintes de Coupe du Monde enceintes de Coupe du Monde 
et les périmètres environnants et les périmètres environnants 
pour avoir agressé verbalement pour avoir agressé verbalement 
un ambassadeur de la FIFA. un ambassadeur de la FIFA. 
L’ intéressé ne regrette pas son L’intéressé ne regrette pas son 
initiative cependant. Il vient de initiative cependant. Il vient de 
déclarer : «J’ai fait tout ça pour déclarer : «J’ai fait tout ça pour 
l’Algérie. Il faut partager cette l’Algérie. Il faut partager cette 
vidéo, comme Eto’o est une vidéo, comme Eto’o est une 
personnalité publique, j’ai peur personnalité publique, j’ai peur 
qu’ ils camouflent le dossier, qu’ils camouflent le dossier, 
mais j’ai confiance en la police mais j’ai confiance en la police 
qatarie».qatarie».
Ce dénommé Sadouni SM Ce dénommé Sadouni SM 
n’est pas le premier à avoir n’est pas le premier à avoir 
provoqué Samuel Eto’o provoqué Samuel Eto’o 
publiquement. En mars dernier, publiquement. En mars dernier, 
à l’occasion du tirage au sort à l’occasion du tirage au sort 
du Mondial, un autre Algérien du Mondial, un autre Algérien 
avait déjà humilié la légende avait déjà humilié la légende 

camerounaise. A l’époque, le camerounaise. A l’époque, le 
patron de la FECAFOOT avait patron de la FECAFOOT avait 
su garder son calme et invité su garder son calme et invité 
son interlocuteur à regarder son interlocuteur à regarder 
sur le tableau qui était qualifié sur le tableau qui était qualifié 
entre le Cameroun et l’Algérie.entre le Cameroun et l’Algérie.

Les Algériens toujours Les Algériens toujours 
remontés contre les remontés contre les 

CamerounaisCamerounais
Les supporters algériens ont Les supporters algériens ont 
un vrai ressentiment envers un vrai ressentiment envers 
les Camerounais et leurs les Camerounais et leurs 
responsables depuis le match responsables depuis le match 

barrage perdu en éliminatoires barrage perdu en éliminatoires 
du Mondial. Beaucoup d’entre du Mondial. Beaucoup d’entre 
eux ont du mal à passer autre eux ont du mal à passer autre 
chose. Cela s’explique par le chose. Cela s’explique par le 
fait que la théorie du complot fait que la théorie du complot 
a été grandement nourrie a été grandement nourrie 
au pays. Que ça soit par au pays. Que ça soit par 
des journalistes, de simples des journalistes, de simples 
youtubeurs, par la fédération youtubeurs, par la fédération 
algérienne ou encore par le algérienne ou encore par le 
sélectionneur Djamel Belmadi sélectionneur Djamel Belmadi 
lui-même. Ce dernier avait lui-même. Ce dernier avait 
laissé entendre que l’arbitre laissé entendre que l’arbitre 

Gambien Bakary Gassama Gambien Bakary Gassama 
avait manqué de partialité lors avait manqué de partialité lors 
du fameux match, suggérant du fameux match, suggérant 
que c’est la principale raison que c’est la principale raison 
pour laquelle les Fennecs ont pour laquelle les Fennecs ont 
manqué à leur objectif.manqué à leur objectif.
Un recours a même été Un recours a même été 
déposé auprès de la FIFA pour déposé auprès de la FIFA pour 
invalider le résultat de ce match invalider le résultat de ce match 
d’appui. Belmadi avait parlé d’appui. Belmadi avait parlé 
d’un « dossier lourd », mais les d’un « dossier lourd », mais les 
instances internationales n’y instances internationales n’y 
ont pas donné suite.ont pas donné suite.

L’L’ ancien président de ancien président de 
la Ligue de football la Ligue de football 
professionnel professionnel 

(LFP) Mahfoud Kerbadj, (LFP) Mahfoud Kerbadj, 
est décédé ce mardi à l’âge est décédé ce mardi à l’âge 
de 69 ans des suites d’une de 69 ans des suites d’une 
longue maladie, a appris longue maladie, a appris 
l’APS auprès de ses proches.l’APS auprès de ses proches.
Ancien président du CR Ancien président du CR 
Belouizdad (2008-2010), Belouizdad (2008-2010), 
avec lequel il remporta la avec lequel il remporta la 
Coupe d’Algérie 2009, Coupe d’Algérie 2009, 
Kerbadj avait été élu une Kerbadj avait été élu une 
première fois à la tête de la première fois à la tête de la 
LFP en 2011, avant d’être LFP en 2011, avant d’être 
réélu pour un second mandat réélu pour un second mandat 

en 2016.en 2016.
En 2018, il avait quitté En 2018, il avait quitté 
ses fonctions à la LFP ses fonctions à la LFP 
suite à la décision de suite à la décision de 
l’ancien président de la l’ancien président de la 
Fédération algérienne Fédération algérienne 
(FAF) Kheïreddine Zetchi (FAF) Kheïreddine Zetchi 
de dissoudre le Bureau de de dissoudre le Bureau de 
Ligue. Il avait été remplacé Ligue. Il avait été remplacé 
par Abdelkrim Medouar, élu par Abdelkrim Medouar, élu 
en juin de la même année.en juin de la même année.
«C’est avec une grande «C’est avec une grande 
tristesse que j’apprends le tristesse que j’apprends le 
décès de mon ami et frère décès de mon ami et frère 
Mahfoud Kerbadj. Un vrai Mahfoud Kerbadj. Un vrai 
et noble militant du football. et noble militant du football. 

Mes condoléances à sa Mes condoléances à sa 
famille et tous ses proches», famille et tous ses proches», 
a écrit l’ancien président de a écrit l’ancien président de 
la LFP Mohamed Mecherara la LFP Mohamed Mecherara 
sur sa page Facebook.sur sa page Facebook.
De son côté, le président du De son côté, le président du 
Comité olympique et sportif Comité olympique et sportif 
algérien Abderrahmane algérien Abderrahmane 
Hammad a présenté ses Hammad a présenté ses 
sincères condoléances à la sincères condoléances à la 
famille et proches du défunt.famille et proches du défunt.
Le défunt devrait être Le défunt devrait être 
inhumé ce mardi après la inhumé ce mardi après la 
prière d’Al-Asr au cimetière prière d’Al-Asr au cimetière 
de Sidi Rezine dans la de Sidi Rezine dans la 
commune de Baraki.commune de Baraki.

Décès de l’ancien président de la LFP Mahfoud Kerbadj
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couPe du Monde 2022 : 
Le Maroc élimine l’Espagne et atteint les quarts de finale pour la 

première fois de son histoire !

Après une incroyable près une incroyable 
séance de tirs au but, séance de tirs au but, 
le Maroc a éliminé le Maroc a éliminé 

l’Espagne et s’est qualifié pour l’Espagne et s’est qualifié pour 
les quarts de finale de la Coupe les quarts de finale de la Coupe 
du monde.du monde.
Dans un match relativement Dans un match relativement 
fermé, les Espagnols ont fermé, les Espagnols ont 
comme souvent eu le ballon comme souvent eu le ballon 
la plupart du temps mais ont la plupart du temps mais ont 
cette fois eu du mal à en faire cette fois eu du mal à en faire 
quelque chose. Pendant toute quelque chose. Pendant toute 
la première mi-temps, les la première mi-temps, les 
hommes de Luis Enrique se sont hommes de Luis Enrique se sont 
heurtés au bloc très compact heurtés au bloc très compact 
des Marocains, qui s’est sont des Marocains, qui s’est sont 
montrés plus dangereux que montrés plus dangereux que 
leurs adversaires par leur jeu leurs adversaires par leur jeu 
en transition, mené notamment en transition, mené notamment 
par un Sofiane Boufal intenable par un Sofiane Boufal intenable 
sur son côté gauche. Avec sur son côté gauche. Avec 
quelques rares occasions des quelques rares occasions des 
deux côtés, les deux équipes deux côtés, les deux équipes 
rentrent aux vestiaires sur un rentrent aux vestiaires sur un 
score nul et vierge.score nul et vierge.
L’Espagne peu inspiréeL’Espagne peu inspirée
Le deuxième acte repart Le deuxième acte repart 
sur les mêmes bases, et si sur les mêmes bases, et si 
l’Espagne tente d’apporter de l’Espagne tente d’apporter de 
la vitesse et du tranchant dans la vitesse et du tranchant dans 
ses offensives avec les entrées ses offensives avec les entrées 
d’Alvaro Morata, Carlos Soler d’Alvaro Morata, Carlos Soler 
ou encore Nico Williams, ils ou encore Nico Williams, ils 
ne parviennent pas à faire ne parviennent pas à faire 
sauter le verrou marocain, sauter le verrou marocain, 

qui reste très solide. La Roja qui reste très solide. La Roja 
peine à trouver ses attaquants peine à trouver ses attaquants 
et notamment Morata, et ne se et notamment Morata, et ne se 
créent que quelques occasions créent que quelques occasions 
vagues, malgré un coup franc vagues, malgré un coup franc 
bien senti de Dani Olmo à la bien senti de Dani Olmo à la 
95ème minute, bien sorti par 95ème minute, bien sorti par 
Yassine Bounou, qui envoie Yassine Bounou, qui envoie 
donc les deux nations aux donc les deux nations aux 
prolongations.prolongations.
La rencontre s’ouvre un La rencontre s’ouvre un 

peu en prolongations, avec peu en prolongations, avec 
notamment une énorme notamment une énorme 
occasion pour Cheddira, bien occasion pour Cheddira, bien 
lancé par Ounahi, repoussée lancé par Ounahi, repoussée 
par Unai Simon juste avant par Unai Simon juste avant 
la pause. Malgré les derniers la pause. Malgré les derniers 
efforts de l’Espagne, très efforts de l’Espagne, très 
poussive dans la seconde poussive dans la seconde 
période des prolongations période des prolongations 
face à une défense marocaine face à une défense marocaine 
héroïque, avec notamment héroïque, avec notamment 

un poteau de Pablo Sarabia, un poteau de Pablo Sarabia, 
aucune des deux équipes aucune des deux équipes 
n’arrive à faire la différence, n’arrive à faire la différence, 
c’est donc aux tirs aux buts c’est donc aux tirs aux buts 
qu’elles se départageront.qu’elles se départageront.
Bounou héroiqueBounou héroique
Le poteau, Pabo Sarabia Le poteau, Pabo Sarabia 
va le retoucher lors de la va le retoucher lors de la 
séance de tirs au but lors du séance de tirs au but lors du 
premier tir espagnol. C’est premier tir espagnol. C’est 
ensuite Yassine Bounou qui ensuite Yassine Bounou qui 

va faire le show en stoppant va faire le show en stoppant 
successivement les tentatives successivement les tentatives 
de Soler puis Busquets, laissant de Soler puis Busquets, laissant 
à Achraf Hakimi l’opportunité à Achraf Hakimi l’opportunité 
d’envoyer le Maroc en quart d’envoyer le Maroc en quart 
de finale pour la première fois de finale pour la première fois 
de son histoire. D’une superbe de son histoire. D’une superbe 
panenka, le Parisien ne tremble panenka, le Parisien ne tremble 
pas et marque l’histoire de sa pas et marque l’histoire de sa 
nation, une performance aussi nation, une performance aussi 
héroïque qu’historique.héroïque qu’historique.

La 13e journée du a 13e journée du 
championnat de championnat de 
Ligue 1 Mobilis de Ligue 1 Mobilis de 

football, prévue mercredi, football, prévue mercredi, 
sera marquée par le derby sera marquée par le derby 
algérois entre l’USM algérois entre l’USM 
Alger et le leader le CR Alger et le leader le CR 
Belouizdad, alors que le Belouizdad, alors que le 
dauphin le CS Constantine, dauphin le CS Constantine, 
tentera de se refaire une tentera de se refaire une 
santé à domicile face à santé à domicile face à 
l’ASO Chlef.l’ASO Chlef.
Tenu en échec samedi à Tenu en échec samedi à 
la maison dans le derby la maison dans le derby 
face au MC Alger (0-0), face au MC Alger (0-0), 
le CRB (1e 26 pts) aura à le CRB (1e 26 pts) aura à 
cœur de rectifier le tir face cœur de rectifier le tir face 
à l’USMA (7e, 18 pts), qui à l’USMA (7e, 18 pts), qui 
reste sur deux nuls, dont un reste sur deux nuls, dont un 
à domicile face à l’ES Sétif à domicile face à l’ES Sétif 
(1-1).(1-1).
Il s’agit du 84e face à face Il s’agit du 84e face à face 
entre les deux clubs algérois entre les deux clubs algérois 
en championnat. L’USMA en championnat. L’USMA 
mène le bal avec 35 victoires mène le bal avec 35 victoires 
contre 26 défaites, alors que contre 26 défaites, alors que 
21 matchs se sont soldés par 21 matchs se sont soldés par 
un score nul.un score nul.
Le CS Constantine (2e, Le CS Constantine (2e, 
23 pts), sur une courbe 23 pts), sur une courbe 
descendante après deux descendante après deux 
revers de suite, est appelé à revers de suite, est appelé à 
se racheter pour reprendre se racheter pour reprendre 
confiance en vue du reste du confiance en vue du reste du 
parcours.parcours.
Les joueurs de l’entraîneur Les joueurs de l’entraîneur 
Kheïreddine Madoui, dos au Kheïreddine Madoui, dos au 
mur, recevront l’ASO Chlef mur, recevront l’ASO Chlef 
(9e, 14 pts) avec l’ intention (9e, 14 pts) avec l’intention 
de renouer avec la victoire. de renouer avec la victoire. 
De son côté, la formation De son côté, la formation 
chélifienne, tenue en chélifienne, tenue en 
échec lors de la précédente échec lors de la précédente 
journée à la maison par le journée à la maison par le 
MC El-Bayadh (0-0), devra MC El-Bayadh (0-0), devra 
sortir le grand jeu pour sortir le grand jeu pour 
revenir avec un bon résultat revenir avec un bon résultat 

de Constantine, même si de Constantine, même si 
les statistiques en dehors les statistiques en dehors 
de ses bases ne plaident pas de ses bases ne plaident pas 
en sa faveur avec un triste en sa faveur avec un triste 
bilan de 2 points pris sur 15 bilan de 2 points pris sur 15 
possibles.possibles.
De son côté, l’ES Sétif De son côté, l’ES Sétif 
(3e, 22 pts), qui est en (3e, 22 pts), qui est en 
train d’effectuer un train d’effectuer un 
retour tonitruant dans le retour tonitruant dans le 
championnat (4 victoires et championnat (4 victoires et 
2 nuls lors des six derniers 2 nuls lors des six derniers 
matchs, ndlr), se rendra matchs, ndlr), se rendra 
chez le nouveau promu le chez le nouveau promu le 
MCEB (10e, 13 pts) avec MCEB (10e, 13 pts) avec 
l’ intention de préserver l’intention de préserver 
cette dynamique.cette dynamique.
Le MCEB, auteur à Chlef Le MCEB, auteur à Chlef 
de son premier point à de son premier point à 
l’extérieur depuis le début l’extérieur depuis le début 
de la saison, abordera ce de la saison, abordera ce 
rendez-vous avec l’ intention rendez-vous avec l’intention 
de s’ imposer, et surtout de s’imposer, et surtout 

renouer avec la gagne à la renouer avec la gagne à la 
maison, après deux mois de maison, après deux mois de 
disette. Le dernier succès du disette. Le dernier succès du 
MCEB à domicile remonte MCEB à domicile remonte 
au 8 octobre dernier face au au 8 octobre dernier face au 
HB Chelghoum-Laïd (1-0).HB Chelghoum-Laïd (1-0).
La JSS en conquérante à La JSS en conquérante à 

AlgerAlger
La JS Saoura (4e, 20 pts), La JS Saoura (4e, 20 pts), 
auteur de quatre victoires auteur de quatre victoires 
de rang, se déplacera à de rang, se déplacera à 
Alger pour défier l’un des Alger pour défier l’un des 
mal-classés : le Paradou AC mal-classés : le Paradou AC 
(14e, 9 pts), dont la victoire (14e, 9 pts), dont la victoire 
est impérative pour sortir de est impérative pour sortir de 
la zone rouge.la zone rouge.
Le MC Alger (5e, 19 pts), Le MC Alger (5e, 19 pts), 
qui reste sur deux nuls de qui reste sur deux nuls de 
rang, sera en appel à Oran rang, sera en appel à Oran 
pour défier le MCO (10e, 13 pour défier le MCO (10e, 13 
pts), où rien ne va plus avec pts), où rien ne va plus avec 
deux défaites consécutives, deux défaites consécutives, 
dont une élimination sans dont une élimination sans 

gloire en1/32es de la Coupe gloire en1/32es de la Coupe 
d’Algérie à domicile face à d’Algérie à domicile face à 
l’Olympique Akbou (inter-l’Olympique Akbou (inter-
régions).régions).
Le match s’annonce Le match s’annonce 
indécis et ouvert à tous indécis et ouvert à tous 
les pronostics, où les deux les pronostics, où les deux 
équipes vont chercher à équipes vont chercher à 
avoir le gain du match avoir le gain du match 
pour aller au-delà de leurs pour aller au-delà de leurs 
objectifs respectifs.objectifs respectifs.
L’autre promu l’USM L’autre promu l’USM 
Khenchela (5e, 19 pts), Khenchela (5e, 19 pts), 
sèchement battue lors de la sèchement battue lors de la 
12e journée sur le terrain du 12e journée sur le terrain du 
RC Arbaâ (5-1), est appelé RC Arbaâ (5-1), est appelé 
à relever la tête devant à relever la tête devant 
son public face au NC son public face au NC 
Magra (10e, 13 pts), dans Magra (10e, 13 pts), dans 
une rencontre qui devrait une rencontre qui devrait 
revenir, à priori, aux locaux.revenir, à priori, aux locaux.
Dans le bas du tableau, la Dans le bas du tableau, la 
JS Kabylie (14e, 9 pts), JS Kabylie (14e, 9 pts), 

qui a renoué samedi avec qui a renoué samedi avec 
la victoire (à Tizi-Ouzou la victoire (à Tizi-Ouzou 
face au PAC 2-1, ndlr), face au PAC 2-1, ndlr), 
après deux mois de vaches après deux mois de vaches 
maigres, accueillera le RCA maigres, accueillera le RCA 
(8e, 15 pts) sous le signe de (8e, 15 pts) sous le signe de 
la confirmation.la confirmation.
Les «Canaris» qui seront Les «Canaris» qui seront 
supervisés par leur nouvel supervisés par leur nouvel 
entraîneur Miloud Hamdi, entraîneur Miloud Hamdi, 
devront tout de même devront tout de même 
rester vigilants face à une rester vigilants face à une 
équipe du RCA, capable du équipe du RCA, capable du 
meilleur comme du pire.meilleur comme du pire.
Enfin, la lanterne rouge le Enfin, la lanterne rouge le 
HBCL (16e, 1 point), qui a HBCL (16e, 1 point), qui a 
pratiquement mis un pied pratiquement mis un pied 
en Ligue 2 amateur, tentera en Ligue 2 amateur, tentera 
de sortir la tête de l’eau, de sortir la tête de l’eau, 
et chercher sa première et chercher sa première 
victoire de l’exercice, à victoire de l’exercice, à 
l’occasion de la réception l’occasion de la réception 
de l’US Biskra (13e, 11 pts).de l’US Biskra (13e, 11 pts).

Ligue 1 MobiLis (13e J) :

USMA-CRB à l’affiche, la JSK en quête de confirmation
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Samuel Eto’o, les insultes qui l’ont fait disjoncter sont connues

On en sait plus sur ce qui n en sait plus sur ce qui 
a fait déraper Samuel a fait déraper Samuel 
Eto’o la nuit dernière Eto’o la nuit dernière 

face au youtubeur algérien.face au youtubeur algérien.
Samuel Eto’o, le président de Samuel Eto’o, le président de 
la fédération camerounaise la fédération camerounaise 
de football, s’est rabaissé à de football, s’est rabaissé à 
un niveau très bas lundi soir. un niveau très bas lundi soir. 
A la sortie du match Brésil - A la sortie du match Brésil - 
Corée du Sud auquel il avait Corée du Sud auquel il avait 
assisté, la légende des Lions assisté, la légende des Lions 
Indomptables a répondu à une Indomptables a répondu à une 
provocation d’un youtubeur provocation d’un youtubeur 
algérien. Il l’ a fait par la algérien. Il l’a fait par la 
violence, en assénant un coup violence, en assénant un coup 
de pied à cette personne. La de pied à cette personne. La 
vidéo de cette agression fait le vidéo de cette agression fait le 
tour de la toile.tour de la toile.
Eto’o accusé de corruptionEto’o accusé de corruption

Mais qu’est-ce qui a fait Mais qu’est-ce qui a fait 
déraper l’ancien attaquant déraper l’ancien attaquant 
de Barcelone ? Comment de Barcelone ? Comment 
a-t-il pu perdre son sang-a-t-il pu perdre son sang-
froid jusqu’à donner une très froid jusqu’à donner une très 
mauvaise image de lui-même mauvaise image de lui-même 
en mondovision ? La réponse en mondovision ? La réponse 
est simple. Et c’est l’ agressé est simple. Et c’est l’agressé 
qui la fournie.qui la fournie.
En effet, la victime a posté En effet, la victime a posté 
une vidéo sur youtube dans une vidéo sur youtube dans 
laquelle il révèle les mots laquelle il révèle les mots 
qu’ il a prononcés. « Alors qu’il a prononcés. « Alors 

Bakary Gassama, vous l’avez Bakary Gassama, vous l’avez 
acheté ? Vous l’avez corrompu acheté ? Vous l’avez corrompu 
? Voilà ce que je lui ai dit. Il ? Voilà ce que je lui ai dit. Il 
s’est énervé et ma frappé », s’est énervé et ma frappé », 
a-t-il déclaré, en précisant a-t-il déclaré, en précisant 
aussi qu’ il va porter plainte. aussi qu’il va porter plainte. 
Des accusations importantes, Des accusations importantes, 
même si elles n’excusent en même si elles n’excusent en 
rien le coup de sang d’Eto’o.rien le coup de sang d’Eto’o.
Selon BeIn Sports, le Selon BeIn Sports, le 
youtubeur vient de se faire youtubeur vient de se faire 
interdire l’accès à toutes les interdire l’accès à toutes les 
enceintes de Coupe du Monde enceintes de Coupe du Monde 
et les périmètres environnants et les périmètres environnants 
pour avoir agressé verbalement pour avoir agressé verbalement 
un ambassadeur de la FIFA. un ambassadeur de la FIFA. 
L’ intéressé ne regrette pas son L’intéressé ne regrette pas son 
initiative cependant. Il vient de initiative cependant. Il vient de 
déclarer : «J’ai fait tout ça pour déclarer : «J’ai fait tout ça pour 
l’Algérie. Il faut partager cette l’Algérie. Il faut partager cette 
vidéo, comme Eto’o est une vidéo, comme Eto’o est une 
personnalité publique, j’ai peur personnalité publique, j’ai peur 
qu’ ils camouflent le dossier, qu’ils camouflent le dossier, 
mais j’ai confiance en la police mais j’ai confiance en la police 
qatarie».qatarie».
Ce dénommé Sadouni SM Ce dénommé Sadouni SM 
n’est pas le premier à avoir n’est pas le premier à avoir 
provoqué Samuel Eto’o provoqué Samuel Eto’o 
publiquement. En mars dernier, publiquement. En mars dernier, 
à l’occasion du tirage au sort à l’occasion du tirage au sort 
du Mondial, un autre Algérien du Mondial, un autre Algérien 
avait déjà humilié la légende avait déjà humilié la légende 

camerounaise. A l’époque, le camerounaise. A l’époque, le 
patron de la FECAFOOT avait patron de la FECAFOOT avait 
su garder son calme et invité su garder son calme et invité 
son interlocuteur à regarder son interlocuteur à regarder 
sur le tableau qui était qualifié sur le tableau qui était qualifié 
entre le Cameroun et l’Algérie.entre le Cameroun et l’Algérie.

Les Algériens toujours Les Algériens toujours 
remontés contre les remontés contre les 

CamerounaisCamerounais
Les supporters algériens ont Les supporters algériens ont 
un vrai ressentiment envers un vrai ressentiment envers 
les Camerounais et leurs les Camerounais et leurs 
responsables depuis le match responsables depuis le match 

barrage perdu en éliminatoires barrage perdu en éliminatoires 
du Mondial. Beaucoup d’entre du Mondial. Beaucoup d’entre 
eux ont du mal à passer autre eux ont du mal à passer autre 
chose. Cela s’explique par le chose. Cela s’explique par le 
fait que la théorie du complot fait que la théorie du complot 
a été grandement nourrie a été grandement nourrie 
au pays. Que ça soit par au pays. Que ça soit par 
des journalistes, de simples des journalistes, de simples 
youtubeurs, par la fédération youtubeurs, par la fédération 
algérienne ou encore par le algérienne ou encore par le 
sélectionneur Djamel Belmadi sélectionneur Djamel Belmadi 
lui-même. Ce dernier avait lui-même. Ce dernier avait 
laissé entendre que l’arbitre laissé entendre que l’arbitre 

Gambien Bakary Gassama Gambien Bakary Gassama 
avait manqué de partialité lors avait manqué de partialité lors 
du fameux match, suggérant du fameux match, suggérant 
que c’est la principale raison que c’est la principale raison 
pour laquelle les Fennecs ont pour laquelle les Fennecs ont 
manqué à leur objectif.manqué à leur objectif.
Un recours a même été Un recours a même été 
déposé auprès de la FIFA pour déposé auprès de la FIFA pour 
invalider le résultat de ce match invalider le résultat de ce match 
d’appui. Belmadi avait parlé d’appui. Belmadi avait parlé 
d’un « dossier lourd », mais les d’un « dossier lourd », mais les 
instances internationales n’y instances internationales n’y 
ont pas donné suite.ont pas donné suite.

L’L’ ancien président de ancien président de 
la Ligue de football la Ligue de football 
professionnel professionnel 

(LFP) Mahfoud Kerbadj, (LFP) Mahfoud Kerbadj, 
est décédé ce mardi à l’âge est décédé ce mardi à l’âge 
de 69 ans des suites d’une de 69 ans des suites d’une 
longue maladie, a appris longue maladie, a appris 
l’APS auprès de ses proches.l’APS auprès de ses proches.
Ancien président du CR Ancien président du CR 
Belouizdad (2008-2010), Belouizdad (2008-2010), 
avec lequel il remporta la avec lequel il remporta la 
Coupe d’Algérie 2009, Coupe d’Algérie 2009, 
Kerbadj avait été élu une Kerbadj avait été élu une 
première fois à la tête de la première fois à la tête de la 
LFP en 2011, avant d’être LFP en 2011, avant d’être 
réélu pour un second mandat réélu pour un second mandat 

en 2016.en 2016.
En 2018, il avait quitté En 2018, il avait quitté 
ses fonctions à la LFP ses fonctions à la LFP 
suite à la décision de suite à la décision de 
l’ancien président de la l’ancien président de la 
Fédération algérienne Fédération algérienne 
(FAF) Kheïreddine Zetchi (FAF) Kheïreddine Zetchi 
de dissoudre le Bureau de de dissoudre le Bureau de 
Ligue. Il avait été remplacé Ligue. Il avait été remplacé 
par Abdelkrim Medouar, élu par Abdelkrim Medouar, élu 
en juin de la même année.en juin de la même année.
«C’est avec une grande «C’est avec une grande 
tristesse que j’apprends le tristesse que j’apprends le 
décès de mon ami et frère décès de mon ami et frère 
Mahfoud Kerbadj. Un vrai Mahfoud Kerbadj. Un vrai 
et noble militant du football. et noble militant du football. 

Mes condoléances à sa Mes condoléances à sa 
famille et tous ses proches», famille et tous ses proches», 
a écrit l’ancien président de a écrit l’ancien président de 
la LFP Mohamed Mecherara la LFP Mohamed Mecherara 
sur sa page Facebook.sur sa page Facebook.
De son côté, le président du De son côté, le président du 
Comité olympique et sportif Comité olympique et sportif 
algérien Abderrahmane algérien Abderrahmane 
Hammad a présenté ses Hammad a présenté ses 
sincères condoléances à la sincères condoléances à la 
famille et proches du défunt.famille et proches du défunt.
Le défunt devrait être Le défunt devrait être 
inhumé ce mardi après la inhumé ce mardi après la 
prière d’Al-Asr au cimetière prière d’Al-Asr au cimetière 
de Sidi Rezine dans la de Sidi Rezine dans la 
commune de Baraki.commune de Baraki.

Décès de l’ancien président de la LFP Mahfoud Kerbadj
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La Grande-Bretagne va s’enfoncer dans une 
« décennie perdue »

Croissance nulle, roissance nulle, 
investissements en berne, investissements en berne, 
salaires en baisse, et salaires en baisse, et 

inflation galopante : la Grande-inflation galopante : la Grande-
Bretagne continue de sombrer Bretagne continue de sombrer 
méthodiquement et l’avenir ne méthodiquement et l’avenir ne 
sera pas rose.sera pas rose.
Si la crise est mondiale et frappe Si la crise est mondiale et frappe 
durablement l’Union européenne, durablement l’Union européenne, 
le pays qui a décidé de la quitter le pays qui a décidé de la quitter 
se voit confronté à une situation se voit confronté à une situation 
incomparablement pire. Selon incomparablement pire. Selon 
la Confederation of British la Confederation of British 
Industry (CBI), le Royaume-Uni Industry (CBI), le Royaume-Uni 
a déjà atteint la stagflation, soit la a déjà atteint la stagflation, soit la 
combinaison terriblement délétère combinaison terriblement délétère 
d’une croissance économique d’une croissance économique 
faible ou nulle et d’une forte faible ou nulle et d’une forte 
inflation.inflation.
Dans l’actualité : trois quarts des Dans l’actualité : trois quarts des 
entreprises ont du mal à trouver entreprises ont du mal à trouver 
les compétences et les travailleurs les compétences et les travailleurs 
dont elles ont besoin selon un dont elles ont besoin selon un 
rapport publié ce lundi par le très rapport publié ce lundi par le très 
influent lobby Confederation of influent lobby Confederation of 
British Industry. Celui-ci appelle British Industry. Celui-ci appelle 
d’urgence à des changements d’urgence à des changements 
politiques d’ampleur pour éviter la politiques d’ampleur pour éviter la 
catastrophe, dont une plus grande catastrophe, dont une plus grande 
ouverture à l’immigration et des ouverture à l’immigration et des 
réductions fiscales.réductions fiscales.
Celui-ci prédit une décennie Celui-ci prédit une décennie 
de croissance perdue si aucune de croissance perdue si aucune 
mesure efficace n’est prise pour mesure efficace n’est prise pour 

relancer un climat propice aux relancer un climat propice aux 
investissements dans le pays.investissements dans le pays.
« La Grande-Bretagne est en « La Grande-Bretagne est en 
stagflation – avec une inflation stagflation – avec une inflation 
galopante, une croissance négative, galopante, une croissance négative, 
une baisse de la productivité une baisse de la productivité 
et des investissements des et des investissements des 
entreprises. Les entreprises voient entreprises. Les entreprises voient 
des opportunités de croissance des opportunités de croissance 
potentielles, mais le manque de potentielles, mais le manque de 
raisons d’y croire face aux vents raisons d’y croire face aux vents 
contraires les pousse à interrompre contraires les pousse à interrompre 
leurs investissements en 2023″ leurs investissements en 2023″ 
a déclaré dans un communiqué a déclaré dans un communiqué 
Tony Danker, directeur général de Tony Danker, directeur général de 
la CBI.la CBI.
« Nous verrons une décennie « Nous verrons une décennie 
de croissance perdue si aucune de croissance perdue si aucune 
mesure n’est prise. Le PIB est mesure n’est prise. Le PIB est 
un simple multiplicateur de deux un simple multiplicateur de deux 
facteurs : les personnes et leur facteurs : les personnes et leur 
productivité. Mais nous n’avons productivité. Mais nous n’avons 
pas les personnes dont nous avons pas les personnes dont nous avons 
besoin ni la productivité », assène-besoin ni la productivité », assène-
t-il également.t-il également.
Le contexte : Une succession Le contexte : Une succession 
rapide de crises politiques et rapide de crises politiques et 
économiques, les dégâts de la économiques, les dégâts de la 
précédente n’étant pas encore précédente n’étant pas encore 
composé qu’une nouvelle survient composé qu’une nouvelle survient 
à chaque fois.à chaque fois.
Depuis le Brexit, l’économie Depuis le Brexit, l’économie 
britannique s’est terriblement britannique s’est terriblement 
fragilisée : elle est la seule, au sein fragilisée : elle est la seule, au sein 

du G7 à ne pas s’être remise du du G7 à ne pas s’être remise du 
choc provoqué par la pandémie.choc provoqué par la pandémie.
Une mauvaise santé d’ailleurs Une mauvaise santé d’ailleurs 
indissociable du divorce houleux indissociable du divorce houleux 
avec l’Union européenne : à avec l’Union européenne : à 
l’été 2021, le royaume s’est l’été 2021, le royaume s’est 
rendu compte un peu tard que rendu compte un peu tard que 
ses chauffeurs routiers étaient ses chauffeurs routiers étaient 
en grande partie des citoyens de en grande partie des citoyens de 
l’UE. Confrontés au durcissement l’UE. Confrontés au durcissement 
administratif – et à une certaine administratif – et à une certaine 
xénophobie derrière le Brexit – xénophobie derrière le Brexit – 
ils sont retournés sur le continent, ils sont retournés sur le continent, 
paralysant de fait l’économie paralysant de fait l’économie 
britannique au moment de la britannique au moment de la 
grande reprise mondiale.grande reprise mondiale.
Prochaine plaie sur la liste : la Prochaine plaie sur la liste : la 
flambée des prix de l’énergie et flambée des prix de l’énergie et 
des denrées alimentaires, qui a fait des denrées alimentaires, qui a fait 
grimper l’inflation à son plus haut grimper l’inflation à son plus haut 
niveau depuis 41 ans en octobre.niveau depuis 41 ans en octobre.
De quoi propulser la Grande-De quoi propulser la Grande-
Bretagne d’une crise politique à Bretagne d’une crise politique à 
l’autre. Ce sont pas moins de trois l’autre. Ce sont pas moins de trois 
Premiers ministres qui se sont Premiers ministres qui se sont 
succédé à Downing Street rien succédé à Downing Street rien 
que cette année. Les tentatives de que cette année. Les tentatives de 
réforme économiques de l’une, réforme économiques de l’une, 
Liz Truss, ayant au passage fait Liz Truss, ayant au passage fait 
s’effondrer la valeur de la livre s’effondrer la valeur de la livre 
tout en lui coutant son poste.tout en lui coutant son poste.
Conséquences : entre avril et juin, Conséquences : entre avril et juin, 
les travailleurs britanniques ont les travailleurs britanniques ont 
subi la plus forte baisse de leur subi la plus forte baisse de leur 

pouvoir d’achat depuis plus de pouvoir d’achat depuis plus de 
20 ans. Les salaires ont baissé 20 ans. Les salaires ont baissé 
de 3% si l’on prend en compte de 3% si l’on prend en compte 
l’effet de l’inflation, la grogne l’effet de l’inflation, la grogne 
sociale se répand et les grèves sociale se répand et les grèves 
se multiplient. Le président se multiplient. Le président 
du Parti conservateur, Nadim du Parti conservateur, Nadim 
Zahawi, a déclaré dimanche que Zahawi, a déclaré dimanche que 
le gouvernement envisageait de le gouvernement envisageait de 
faire appel à l’armée pour assurer faire appel à l’armée pour assurer 
le fonctionnement des services le fonctionnement des services 
publics.publics.
Le CBI s’attend à ce que Le CBI s’attend à ce que 
l’économie britannique se l’économie britannique se 
contracte de 0,4 % en 2023, contracte de 0,4 % en 2023, 
loin du 1% timide, mais positif loin du 1% timide, mais positif 
espéré en juin. La croissance espéré en juin. La croissance 
ne redémarrerait pas avant le ne redémarrerait pas avant le 
deuxième trimestre de 2024.deuxième trimestre de 2024.
L’inflation devrait diminuer L’inflation devrait diminuer 

progressivement au cours de progressivement au cours de 
l’année à venir, mais elle restera l’année à venir, mais elle restera 
nettement supérieure à l’objectif nettement supérieure à l’objectif 
de 2 % de la Banque d’Angleterre.de 2 % de la Banque d’Angleterre.
Le lobby prédit également une Le lobby prédit également une 
diminution des investissements diminution des investissements 
des entreprises l’année prochaine, des entreprises l’année prochaine, 
jusqu’à 9% en moins d’ici la fin jusqu’à 9% en moins d’ici la fin 
de 2024, et une productivité en de 2024, et une productivité en 
baisse.baisse.
« Si le fait que la récession à « Si le fait que la récession à 
venir sera peu profonde est une venir sera peu profonde est une 
consolation, il est inquiétant de consolation, il est inquiétant de 
constater que la faiblesse à long constater que la faiblesse à long 
terme de la productivité et des terme de la productivité et des 
investissements des entreprises investissements des entreprises 
semble s’installer. Cela n’est pas semble s’installer. Cela n’est pas 
de bon augure pour le niveau de de bon augure pour le niveau de 
vie et la capacité de l’économie à vie et la capacité de l’économie à 
croître sur le long terme. »croître sur le long terme. » SEYBOUSE TIMES Mercredi 07 Décembre 2022ANEP 2223005254
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En Bref...

Xiaomi prévoit un concurrent au Mac Mini, 
et il pourrait faire des ravages

Vu dans les benchmarks, «Google Felix» 
est-il le futur Pixel Fold ?

L’Arcom a appelé ce lundi les 
réseaux sociaux à plus d’efforts et 
de transparence dans la lutte contre 
la désinformation. Le régulateur 
de l’audiovisuel a particulièrement 
épinglé TikTok dans son rapport 
publié le même jour.
Pour la troisième année consécutive, 
une dizaine de plateformes 
comme Google, Meta (Facebook, 
Instagram), Snapchat, Twitter ou 
encore (pour la première fois cette 
année) TikTok et Pinterest ont 
répondu aux questions de l’Arcom 
sur les mesures prises en 2021 pour 
combattre les « fake news ». Elles 
y sont obligées par la loi contre 
la manipulation de l’information 
adoptée fin 2018.
TikTok sur le fil
L’Arcom observe globalement « 
une amélioration de la quantité 
d’informations déclarées » et une « 
intensification » de la coopération 
des plateformes. Mais « les efforts 
de transparence apparaissent 
toujours très insuffisants ». TikTok, 
Yahoo et « dans une moindre mesure 
» Google se démarquent « par 
l’absence d’informations tangibles 
» fournies au régulateur.
« TikTok est un cas à part », souligne 
Benoît Loutrel, membre de l’Arcom. 
L’entreprise a pris « une place 
incroyable à une vitesse fulgurante 
», notamment auprès des jeunes, 
et le régulateur note un décalage 
conséquent entre son audience et 
ses déclarations « particulièrement 
imprécises ». Le réseau social 
chinois omet notamment « plusieurs 
enjeux centraux (signalement, 
modération)» et ne fournit pas 
d’éléments chiffrés relatifs à 
l’Hexagone.
L’Arcom souligne en outre la « mise 
en œuvre sélective » par TikTok 
de sa politique d’étiquetage des « 
médias contrôlés par un Etat ». Le 
réseau social suscite l’attention du 
gouvernement. Le ministre chargé 
du numérique Jean-Noël Barrot a 
récemment rencontré la direction 
de TikTok France pour aborder un 
autre sujet controversé : le transfert 
des données de ses usagers vers la 
Chine.
Bientôt des amendes pour les 
réseaux sociaux
La loi de 2018 montre aujourd’hui 
« ses limites » car l’Arcom ne peut 
pas sanctionner les plateformes 
pour leurs manquements. Mais 
la loi européenne sur les services 
numériques (DSA) « va changer 
la donne », souligne le régulateur 
dans son rapport. Ce règlement, 
applicable à l’été 2023, autorise la 
Commission européenne à infliger 
aux plateformes des amendes allant 
jusqu’à 6 % de leur chiffre d’affaires 
mondial.

La marque chinoise a élaboré 
deux mini-PC qui pourraient 
apporter l’excellent rapport 
qualité/prix de la marque à 
un autre secteur que celui des 
ordinateurs portables.
Xiaomi a un portefeuille de 
produits désormais variés, allant 
de la trottinette aux moniteurs 
TV en passant bien sûr par 
les smartphones. Et souvent, 
ceux-ci offrent un excellent 
rapport qualité/prix. La marque 
chinoise s’apprête à s’attaquer 
à un nouveau marché, celui des 
mini-PC. Deux machines ont 
émergé sur Weibo.
Des ordinateurs censés être 
présentés en début de mois
Xiaomi ne propose aucun mini-
PC pour l’instant mais n’est pas 

pour autant novice en matière 
de PC Windows. La marque 
propose en effet des ordinateurs 
portables, dont le dernier en 
date, cantonné à la Chine, n’est 
autre que le Xiaomi Book Air 
13.
La société prépare des petits 
ordinateurs fixes, dont le 
Xiaomi Mini Host et une 
autre référence sans nom pour 
l’instant. L’entreprise prévoyait 
apparemment de dévoiler ses 
ordinateurs en début de mois, 
lors de l’évènement consacré au 
lancement de la série Xiaomi 13, 
finalement repoussé. Quelques 
images de ces produits ont 
toutefois fuité sur Weibo.
Le premier est le Xiaomi 
Mini Host, présenté ici sous 

forme de barebone. Ses 
spécifications restent donc 
à définir. L’image montre 
simplement la présence d’un 
bloc alimentation XM22AL5X, 
offrant une puissance nominale 
de 100 W. Le châssis semble 
pourtant autoriser une carte 
graphique dédiée à deux slots, 
ce qui impliquerait de changer 
l’alimentation avec un modèle 
plus puissant dans la plupart 
des cas. Notez également la 
place pour deux ventilateurs 
de 80 ou 90 mm à l’arrière du 
boîtier et une plaque d’E/S qui 
correspond à celle d’une carte 
mère mini-ITX.
Des systèmes AMD et Intel ?
Les caractéristiques d’un 
autre PC, non caractérisé, 
ont également fuité. Elles 
mentionnent un APU AMD 

Ryzen 7 6800H, un 8 cœurs/16 
threads CPU Zen 3 équipé d’un 
iGPU Radeon 680M (12 cœurs 
graphiques RNDA 2). C’est une 
puce à 45 W de TDP.
Ce système coûterait 2999 
RMB, soit environ 409 euros, 
sans mémoire ni stockage. 
L’ordinateur équipé de 16 Go 
de DDR5 et d’un SSD interne 
de 512 Go se négocierait 3999 
RMB, soit 546 euros environ en 
conversion brute.
Xiaomi piochant aussi dans le 
catalogue de processeurs Intel, 
des systèmes sous pavillon bleu 
sont tout à fait envisageables. 
Enfin, un cliché du matériel 
promotionnel affublé d’un 
raccourci Win+M confirme que 
les ordinateurs fonctionnent 
sous Windows.

Felix, ce n’est ici pas le 
nom d’un petit félin tout 
mignon mais bien celui 

sous lequel a été aperçu le tout 
premier smartphone pliant de 
Google.
Après les téléphones, les 
tablettes tactiles ou encore les 
montres connectées, Google 
semble à présent décidée à 
mettre un pied dans le monde 
des smartphones pliants.
Les smartphones pliants : un 
marché de plus en plus attirant
S’il y a un secteur qui est 
encore loin d’avoir livré 
tout son potentiel dans le 
monde de la high tech, c’est 
bien celui des smartphones 
pliants. Alors que Samsung 
surprenait tout le monde en 
2019 en déployant ses premiers 
appareils dernier cri flexibles, 
de nombreux constructeurs 
ont très rapidement emboîté le 
pas au Coréen, dont Huawei, 
Motorola ou encore Xiaomi. 
C’est également le cas de la 

firme de Mountain View qui, 
nous le savons, planche depuis 
quelque temps sur son tout 
premier smartphone pliant.
Récemment, nous découvrions 
un premier aperçu de ce à quoi 
pourrait ressembler le Pixel 
Fold. La société américaine 
semble avoir opté pour un form 
factor similaire à ce que propose 
la gamme Fold de Samsung. Si 
de précédents bruits de couloirs 

évoquaient un prix de 1 799 
dollars, de nouvelles rumeurs 
viennent de faire surface. Et 
cette fois, elles concernent le 
nom de code du Pixel Fold.
Fini Google Pixel Fold, place 

à Google Felix ?
Si Xiaomi ou encore vivo n’ont 
pas fait dans l’originalité en 
réutilisant la dénomination « 
Fold » adoptée par le Coréen pour 
leurs gammes de smartphones 

pliants, Google pourrait quant 
à elle décider de se démarquer 
de ses concurrentes. Un appareil 
portant le nom de « Felix » 
a en effet été découvert dans 
des benchmarks publiés sur 
Geekbench, comme cela nous 
est rapporté par les équipes de 
GSMArena.
Au vu du descriptif de l’appareil 
posté sur Geekbench, tout porte 
à croire que ce nom fait bel et 
bien allusion au Pixel Fold. S’il 
ne s’agit peut-être que d’un nom 
de code, rien ne nous permet 
pour autant d’affirmer que 
Felix ne pourrait pas devenir 
la dénomination officielle de la 
gamme pliante de Google du 
côté des smartphones. Espérons 
à présent que nous n’aurons pas 
à patienter trop longtemps avant 
de découvrir ce que la firme nous 
réserve pour son tout premier 
smartphone pliant. Rendez-
vous en 2023 ? Probablement !
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L’Union 
européenne 
a récemment 

annoncé l’interdiction 
de plusieurs sirops pour 
la toux contenant de la 
pholcodine. Pour quelle 
cause ? Si cette substance 
est consommée dans les 
douze mois précédents 
une anesthésie générale, 
elle peut être à l’origine 
d’une grave réaction 
allergique.
Les sirops pour la toux 
contenant de la pholcodine 
vont prochainement être 
interdits dans l’Union 
européenne, a annoncé 
l’Agence européenne des 
médicaments (EMA), 
vendredi 2 décembre.
Pour cause ? Ils 
peuvent provoquer 
une réaction allergique 
en cas d’anesthésie 
générale. Et ce, même 
s’ils ont été consommés 
bien longtemps avant 
l’anesthésie.

L’usage de la pholcodine 
dans les douze mois 
précédents peut 
provoquer, au moment de 
l’anesthésie générale, une 
réaction anaphylactique, 
a souligné l’Agence. 
Dans son communiqué, 
elle rappelle que le choc 
anaphylactique est une 

«réaction allergique 
soudaine, sévère et 
pouvant provoquer la 
mort». Étant donné la 
gravité de la situation, sa 
décision sera appliquée 
dès son approbation 
administrative (source 1).
Quels sont les sirops 
concernés ?

Les sirops visés par 
l’EMA sont notamment 
commercialisés en France 
(sur ordonnance) sous 
les marques Zambon, 
Biocodex ou Biogaran. 
Ils sont utilisés pour 
calmer les toux sèches et 
les toux d’irritation chez 
les adultes et les enfants 

de plus de 30 mois et de 
plus de 15 kg. 
Mais au vu des données 
récentes, en plein cœur 
de l’épidémie Covid-19, 
les autorités françaises 
déconseillaient déjà 
fortement ces traitements. 
Plus récemment, en 
septembre 2022, l’ANSM 
a retiré l’autorisation de 
mise sur le marché (AMM) 
de ces sirops en raison du 
rapport bénéfice-risque 
défavorable (source 2). 
Quatre sirops était alors 
concernés : 
• Dimétane sans 
sucre 133 mg/100 ml, 
sirop (Biocodex)
• Biocalyptol 6,55 
mg/5 ml sans sucre, sirop 
édulcoré à la saccharine 
sodique et au maltitol 
liquide (Zambon)
• Biocalyptol, sirop 
(Zambon)
• Pholcodine 
Biogaran 6,55 mg/5 ml, 
sirop (Biogaran)

Il existe plusieurs 
méthodes pour se 
débarrasser d’une 

verrue. Quelles sont les 
méthodes qui fonctionnent 
? 
Si les verrues sont le plus 
souvent situées sur les 
doigts ou sur le dos de la 
main, elles peuvent aussi 
être présentes sur les 
pieds. Il s’agit de petites 
tuméfactions bénignes 
induites par un virus du 
type papillomavirus. Pas 
toujours simple de réussir 
à s’en débarrasser, elles 
disparaissent souvent 
spontanément en quelques 
mois. Mais, certaines 
verrues récalcitrantes ne 
veulent pas partir.
Le traitement à mettre 
en place est décidé en 
fonction de l’âge du 
patient, de la localisation 
des verrues et de leurs 
types. Le plus souvent, 

c’est la cryothérapie 
qui est utilisée. Cette 
méthode consiste à 
appliquer localement de 
l’azote liquide qui gèle 
la verrue et la décolle de 
son socle. Dans certains 
cas, le médecin peut avoir 
recours au curetage, sous 
anesthésie locale qui 
consiste à retirer la verrue 
cutanée. «Il est réservé 
aux verrues volumineuses 
uniques et/ou reliées au 
corps par un petit morceau 
de peau. Une cicatrice 
douloureuse peut rester 
après l’intervention», 
souligne Ameli Santé.
Des solutions 
psychostimulantes
Il existe également des 
méthodes chimiques de 
traitement pour faire 
disparaître les verrues 
avec des traitements dits 
kératolytiques (éliminant 
la couche superficielle 

de la peau) appelés aussi 
verrucides. Ils se mettent 
directement sur la verrue 
mais sont à utiliser 
uniquement pour certaines 
localisations.
Les placebos sont-ils 
une solution efficace ? 
Interrogée par LCI, la 
dermatologue Laurence 
Netter explique avoir 
également recours à 
des solutions dites 
psychostimulantes : 
«Quand j’étais à l’hôpital 
Trousseau, une amie avait 
réalisé une expérience 
pour sa thèse : elle avait 
fait entourer en couleur 
les verrues de 300 
enfants. Un autre groupe 
d’enfants n’avait eu 
droit à rien. Il s’est avéré 
que dans le groupe des 
enfants psychostimulés, 
les verrues ont disparu 
beaucoup plus rapidement. 
C’est l’effet placebo». 

Avant de conclure : «L’effet 
placebo dans le traitement 
des verrues a été démontré. 
C’est pour cela qu’il y a 
encore des guérisseurs 
dans les campagnes 

qui se sont spécialisés 
dans les verrues... Parce 
que curieusement, cela 
marche». Alors, à chacun 
son astuce pour se 
débarrasser des verrues !

Quels sont les sirops pour la toux récemment 
interdits par l’UE ?

verrues : 

 faut-il croire à l’effet placebo ?
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La feuille de laurier est 
connue pour être utilisée 
en cuisine. Bien sûr, cela 

ajoute de la saveur à toutes vos 
recettes. Cependant, il existe de 
nombreuses vertus spirituelles 
à cette nourriture. Par exemple, 
les personnes superstitieuses 
en mettent sous leur oreiller. 
Voici ce que les feuilles de 
laurier peuvent vous apporter au 
quotidien. Préparez-vous, c’est 
surprenant !
Quels sont les avantages de la 

feuille de laurier ?
Les feuilles de laurier peuvent 
être consommées sèches ou 
fraîches. En infusion, elles sont 
particulièrement efficaces contre 
les flatulences et les troubles 
digestifs. De plus, le laurier 
stimule la circulation sanguine 
et protège des rayons solaires. 
D’un point de vue spirituel, 
les feuilles de laurier peuvent 
également vous aider. Quand 
vous les placez sous votre 

oreiller, il se pourrait que vos 
nuits soient plus douces. Une 
technique très simple pour lutter 
contre l’insomnie du petit matin. 
En outre, cette plante possède 
des propriétés antibactériennes, 
antifongiques et antalgiques. 
Bref, elles ont de nombreux 
avantages qui vous aident à vous 
détendre, à baisser votre tension 
artérielle et votre fréquence 
cardiaque.
En Asie, les natifs considèrent 
le laurier comme une plante 
magique. Donc, si vous mettez 
une feuille sous votre oreiller, 
vous pourrez avoir des rêves 
prémonitoires. Par exemple, 
vous pouvez écrire une question 
ou une décision sur un morceau 
de papier et le mettre sous votre 
oreiller avec votre plante. Votre 
rêve vous donnera la réponse.
Les feuilles de laurier sont 
par ailleurs connues pour 
vous protéger et éloigner les 
cauchemars. Mais pas que, 

elles écartent aussi les mauvais 
esprits. De ce fait, si vous croyez 
aux fantômes et qu’ils vous 
hantent en ce moment, mettez 
le paquet sous votre oreiller. 
Ainsi, les créatures malsaines ne 
draineront plus votre énergie la 
nuit.
Autres vertus de ces feuilles
La feuille de laurier est aussi 
utilisée dans le domaine de 
l’amour, afin d’ouvrir son cœur 
et celui de son entourage. En fait, 
cela augmentera ses vibrations et 
attirera inévitablement les gens 
sur la même longueur d’onde.
Si vous croyez en la loi de 
l’attraction, vous aurez besoin 
d’une feuille de laurier. Comme 
cette plante est synonyme de 
force, elle peut aussi attirer 
la chance. En effet, plus 
l’atmosphère autour de vous 
(et sous votre oreiller) est saine 
et positive, plus vous attirez 
de bonnes choses. Même cas, 
si vous avez le moral tout bas. 

Le laurier procure un équilibre 
particulièrement dynamique 
entre le corps et l’esprit. Alors, 
une bonne nuit de sommeil 
sera bonne pour la santé. Ce 
qui signifie moins de stress, 
moins de risque de dépression et 
d’anxiété.
Eh bien, nous avons gardé le 

meilleur pour la fin ! Ceux qui 
détestent les insectes savent 
que cette plante repousse les 
moustiques, les punaises de lit et 
les poux. Alors n’hésitez pas à les 
mettre dans le lit de vos enfants. 
Maintenant que vous savez tout 
cela, mettez du laurier sous votre 
oreiller pour votre santé !

Vous avez la chance d’avoir un 
grand balcon ou une terrasse 
et aimeriez l’agrémenter avec 
des arbres pour vous cacher 
des voisins, faire de l’ombre ou 
simplement pour le plaisir ? De 
nombreuses espèces peuvent 
s’épanouir en pot ! Petite 
sélection, des plus fleuries aux 
plus fruitées !
Les arbustes en pot n’atteindront 
pas la même taille que ceux 
cultivés en pleine terre, mais 
certains sujets peuvent atteindre 
jusqu’à 4 mètres de hauteur ! 
Le choix du pot est primordial 
pour les cultiver : il devra 

être suffisamment grand pour 
permettre le développement 
racinaire du végétal. Les gros 
pots étant parfois trop lourds à 
déplacer, vous pouvez envisager 
d’utiliser un système conçu 
avec des roulettes. Notez qu’un 
arbuste en pot aura besoin de plus 
d’entretien qu’en terre, puisqu’il 
a accès à moins de nutriments et 
d’espace pour stocker de l’eau.

L’arbre à soie
L’albizia julibrisson est une plante 
qui se plaira sur les terrasses 
abritées et exposées au soleil. 
Ses feuilles qui ressemblent un 
peu aux frondes des fougères 

pourront fournir de l’ombre et ses 
fleurs duveteuses très originales 
orneront votre extérieur en été. 
Il peut mettre quelques années à 
fleurir lorsqu’il est acheté jeune.

Les agrumes
L’avantage de cultiver les 
agrumes en pot est la flexibilité 
que cette culture apporte : vous 
pouvez les laisser dehors en été et 
les rentrer lorsque l›hiver pointe 
le bout de son nez, afin de les 
protéger du gel. Plantez-les de 
préférence à l›abri du vent. Les 
espèces qui résistent le mieux au 
froid sont le kumquat, le yuzu et 
certains mandariniers
Le bambou sacré
Malgré son nom ce végétal qui 
se nomme en réalité nandina n›a 
rien d›un bambou. Son feuillage 
est persistant mais il se modifie 
et change de couleur au fil des 
saisons. Cette plante rustique 
supportera à la fois la sécheresse 
l›été et le froid l›hiver (jusqu›à 
-15°C).

Le céanothe
Ce petit arbre au tronc court 
est également surnommé 
«lilas de Californie» pour sa 
ressemblance avec cette plante. 
Très ornemental, ce végétal à la 
croissance rapide vous présentera 
une floraison bleue et abondante 
dès le mois de mai. Il atteindra en 
général 1 mètre à 1 mètre 50 de 
hauteur.

Le lilas
Impossible de sélectionner dix 
arbustes en pot sans nommer 
cette star du printemps ! Le 

syringa (son nom botanique) 
est un végétal costaud et offrira 
des senteurs incroyables lors de 
sa floraison en avril et mai. Il 
apprécie une exposition soleil 
ou mi-ombre. Pour une culture 
en pot, privilégiez des lilas de 
taille moyenne comme le Syringa 
meyeri ou le Syringa microphylla 
par exemple. Choisissez un grand 
contenant.

Le laurier-sauce
Il ne faut pas confondre le Laurus 
nobilis (son nom botanique) avec 
les autres lauriers, qui ne font 
pas partie de la même famille et 
sont toxiques pour les animaux. 
Le laurier-sauce vous fournira 
des feuilles aromatiques que 
vous pouvez utiliser en cuisine. 
Son feuillage est persistant et 
sa croissance est rapide, taillez-
le régulièrement. Il a besoin de 
soleil mais tolère la mi-ombre.
Le magnolia
«Des magnolias par centaines / 
Des magnolias comme autrefois 
/ Je ne sais plus comment faire 
/ Les magnolias sont toujours 
là» chantait Claude François. 
La floraison de cet arbuste 
fait tourner les têtes, ses fleurs 
sont très simples, en effet les 
magnolias sont apparus il y a 
cent millions d’années ! C’est 
dire s’ils sont rustiques. Leur 
croissance lente en fait des sujets 
intéressants à cultiver en pot. Ils 
sont gourmands en eau.

L’oranger du Mexique
Dans la liste des arbustes 
ornementaux aux jolies fleurs, 

l’oranger du Mexique embaumera 

votre extérieur avec son parfum. 

Comme son nom l’indique, il est 

originaire du Mexique mais aussi 

du Sud des Etats-Unis. En pot, il 

sera sensible à la sécheresse mais 

reste relativement rustique et peut 

résister à des températures allant 

jusqu’à -10°C.

Le pommier

C’est un grand classique des 

jardins et des vergers, mais bonne 

nouvelle : il peut être aussi cultivé 

en pot. Privilégiez les pommiers 

nains qui ne grandissent pas au-

delà de 2 mètres. Si les conditions 

de culture sont réunies, il vous 

offrira peut-être même de quoi 

vous régaler pour le dessert.

Le sumac de Virginie
Avec sa jolie silhouette et ses 

couleurs flamboyantes, cet 
arbuste court (2 mètres de hauteur) 

pousse facilement. Envahissant 

au jardin, le Rhus typhina (son 

nom botanique) devrait avoir 

une croissance limitée en pot. 

Notez qu›il est caduc et qu›il se 

dégarnira en hiver.

La spirée du Japon
Ce grand classique parfois un peu 

démodé se plaît au soleil et se 

pare de fleurs roses en plein été 
: c›est un avantage que beaucoup 

d›autres arbustes en pot n›ont pas 

! Très rustique, ce végétal mesure 

jusqu›à 1 mètre de hauteur.

Placer une feuille de laurier sous l’oreiller 

 le résultat sera surprenant

Arbuste en pot : 10 variétés à cultiver
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Dix pièces de théâtre, dernières 
productions des théâtres 
régionaux et du Théâtre nationale 
algérien (TNA), ont été retenues 
en compétition officielle du 
15e Festival national du théâtre 
professionnel (Fntp), prévu du 
23 au 31 décembre, a-t-on appris 
lundi auprès des organisateurs.
Présentées récemment au public 
en représentation générale, 
les pièces «Les femmes de 
Casanova» produite par le 
Théâtre régional Abdelmalek-
Bouguermouh de Bejaïa, «El 
Aâzeb» du TR Abdelkader-
Alloula d’Oran, «Le bananier» 

du TR de Skikda, ou encore «El 
Djathoum» du TNA, figurent 
dans la liste des spectacles 
retenus.
Les théâtres régionaux de Batna, 

de Constantine, de Tizi Ouzou, 

de Annaba, de Sidi Bel Abbes et 

d’El Eulma donnent également 

rendez-vous au public avec des 

pièces comme «Un été africain», 

«Roza Hnini», «El Tafihoun» ou 
encore «Ghassat Oubour».

Baptisée du nom du comédien 

Taha El Amiri, membre de la 

troupe artistique du Front de 

Libération Nationale (FLN), 

cette 15e édition du Fntp se 

déroulera au Théâtre national 

Mahieddine-Bachtarzi.

La «Semaine du film 
révolutionnaire», organisée à 
l’occasion de la commémoration 
du 62e anniversaire des 
manifestations du 9 décembre 
1960, a été lancée, lundi à la salle 
de cinéma «Soummam» de la 
ville d’Aïn Témouchent.
Le secteur de la culture et des arts, 
organisateur de cet événement, 
a programmé la projection de 24 
films révolutionnaires algériens, 
tels que «Héliopolis» de Djaâfar 
Kacem, qui a tourné une partie 
de ses scènes à Aïn Temouchent, 
et les films «Benboulaïd» et 
«Zabana», qui rappellent des 

étapes importantes du parcours 
révolutionnaire de ces deux 
martyrs, a souligné le directeur 
de wilaya du secteur, Abdelali 
Koudid.
Les œuvres cinématographiques 
programmées dans le cadre 
de cette manifestation seront 
projetées, en plus du chef-lieu de 
wilaya, dans les salles de cinéma 
des communes d’El Malah et 
Hammam Bouhadjar, et la salle de 
concerts de la commune de Beni 
Saf. Le public aura l’occasion de 
suivre sept films révolutionnaires 
qui retracent un aspect important 
de l’histoire de la glorieuse guerre 

de libération nationale.

Cette manifestation, qui 

s’inscrit aussi dans le cadre de 

la célébration du soixantenaire 

de l’indépendance, vise à 

relancer les activités des salles 

de projection. La salle de cinéma 

«Soummam», située au centre 

d’Aïn Témouchent, a été rouverte, 

durant l’année en cours, après 

avoir bénéficié d’une opération de 
réhabilitation, de modernisation 

et d’équipement.

Le long métrage de fiction 
«De nos frères blessés», 
réalisé par le Français 

Hélier Cisterne et dédié au 
parcours militant anticolonialiste 
de Fernand Iveton, seul militant 
pour l’indépendance de l’Algérie 
d’origine européenne guillotiné 
par l’armée coloniale, a été 
projeté au public lundi soir à 
Alger.
Projeté dans le cadre de la 
compétition officielle du 11e 
Festival international du cinéma 
d’Alger (Fica), dédié au film 
engagé, «De nos frères blessés» 
est une adaptation du roman 
éponyme de l’écrivain français 
de Joseph Andras, édité en 2016 
en Algérie et en France.
Ce film poignant retrace deux 
ans de la vie de ce jeune militant 
communiste algérien d’origine 
européenne, arrêté en novembre 
1956 après une tentative de 
sabotage dans son usine et 
atrocement torturé par la police 
avant d’être jugé par un tribunal 
militaire, puis guillotiné «pour 
l’exemple» le 11 février 1957.

En 97mn, le réalisateur consacre 
une partie du film à l’histoire 
d’amour entre Fernand et Hélène 
Iveton, rencontrée lors d’un 
voyage en France et qui a choisi 
de le suivre à Alger, mais aussi 
à sa relation avec son voisin et 
ami d’enfance Henri Maillot, 
un militant également d’origine 
européenne engagé pour la cause 
nationale, tombé au champs 
d`honneur six mois plus tôt 
après avoir détourné un camion 
d’armes.
Le film mêlant action présente 
aux flash-back montre la vie de ce 

jeune couple où le militantisme 
est très présent malgré les peurs 
d’Hélène qui va finir par adopter 
la cause algérienne défendue par 
son mari et son beau-père.
Dans ce parcours de Fernand 
Iveton, campé par Vincent 
Lacoste, les convictions cèdent 
la place à l’action armée après 
les funérailles de son ami Henri 
Maillot et va intégrer le Front 
de libération nationale (FLN). 
Fernand Iveton est arrêté après 
avoir déposé une bombe dans 
l’usine, où il était ouvrier et qui 
n’avait pas explosé.

Le film restitue également le 
torture dont il a été victime et 
le simulacre de procès militaire 
qui a condamné Fernand Iveton 
à la peine de mort en une seule 
journée, en plus du bref combat 
contre la montre pour faire 
pression sur l’opinion publique 
et tenter d’obtenir la grâce auprès 
du Président français de l’époque 
René Coty, qui avait décidé d’en 
faire un «exemple».
Cette oeuvre restitue également 
la brève vie carcérale qu’il avait 

partagé avec ses compagnons 
de cellules avant les séquences 
intenses où Fernand Iveton est 
conduit à la guillotine sous les 
clameurs de «Tahia El Djazaïr», 
(vive l`Algérie) que lui-même 
entonnera, et les youyous 
stridents des femmes détenues 
à la prison de Serkadji (ex-
Barberousse).
Coproduit par l’Algérie, la 
France et la Belgique, ce film 
a également vu la participation 
des acteurs algérien Meriem 
Medjkane, Abdellah Besseghir, 
Mahdi Ramdani ou encore une 
apparition du réalisateur Hassan 
Ferhani.
Le 11e Fica se poursuit jusqu’au 
10 décembre avec encore au 
programme de la compétition 
«Argu» de Omar Belkacemi, 
«Catwalk du Palestinien Ameen 
Nayfeh, «Le parfait patient» du 
suédois Mikael Hafstrom, ou 
encore «Nos frangins» de Rachid 
Bouchareb.

15e Fntp

 dix pièces de théâtre en compétition

Aïn Témouchent

lancement de la Semaine du film révolutionnaire

11e Fica, le film «de nos frères blessés»
 présenté au public
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Une maison de vente aux 
enchères de Bruxelles 
a retiré de la vente trois 

crânes africains et arabes ayant 
suscité de vives réactions, a 
rapporté le quotidien The Times 
lundi.
Drouot et Vanderkindere ont mis 
aux enchères les trois objets — 
dont le crâne incrusté de bijoux 
d’un esclavagiste arabe tué en 
1893 — aux côtés de tableaux, de 
manteaux et d’autres antiquités.
Les crânes datent de la période 
de colonisation de l’Afrique 
par la Belgique. On estime que 
la colonisation belge a fait 10 

millions de morts, notamment au 
Congo qui a connu des violences 
généralisées.
Le crâne arabe de Munie Mohara, 
un chef esclavagiste, aurait été 
pris par des sidérurgistes belges 
après sa mort.
Plus tôt cette année, la Belgique 
a adopté une loi visant à restituer 
les objets pillés au Congo. Une 
commission gouvernementale 
devait proposer la restitution des 
restes humains conservés dans le 
pays européen.
À la suite du retrait des crânes 
de la vente, la maison de vente 
aux enchères a déclaré : «Nous 

ne soutenons en aucun cas la 

souffrance et l’humiliation subies 

pendant la période coloniale. 

Nous présentons nos excuses à 

toute personne qui se sent blessée 

par cette vente.»

Le collectif Mémoire coloniale 

et lutte contre les discriminations 

a déposé une plainte concernant 

cette vente aux enchères.

«C’est comme si les gens étaient 

tués une deuxième fois. La 

violence coloniale ne cesse de se 

répéter», a affirmé la coordinatrice 
du collectif, Geneviève Kaninda.

Chocolaterie, restaurants 
éphémères, cafés et même, peut-
être, un hôtel: la première marque 
de luxe mondiale Louis Vuitton 
qui se veut «plus qu’une marque 
de mode, une marque de culture», 
accélère sa diversification pour 
mieux «étendre son territoire».
Louis Vuitton, «c’est beaucoup 
plus qu’une marque de mode, 
c’est une marque de culture à 
audience mondiale», avait lancé 
en début d’année le PDG de 
LVMH Bernard Arnault lors de 
l’assemblée générale du groupe.
En 2021, Louis Vuitton assurait 
27% des ventes du numéro un 
mondial du luxe, dont le chiffre 
d’affaires atteignait alors 64,2 
milliards d’euros.
«L’idée est que la marque peut 
tout vendre, compte tenu de sa 
puissance et de son influence», 
constatait une note de la banque 
HSBC après ces propos tenus 
par Bernard Arnault. Elle citait 
la présence de Louis Vuitton 
«dans les bijoux, les baskets, les 
parfums et même le chocolat».
Cette année, Louis Vuitton a, 
entre autres, installé un salon de 
thé éphémère dans sa boutique 
lilloise avec des gaufres Meert 

à son effigie, créé un restaurant 
éphémère à Saint-Tropez avec 
le chef étoilé Mory Sacko, un 
autre à Séoul avec Alain Passard, 
chef étoilé lui aussi, ou encore 
présenté une collection de 
meubles et d’objets à Shanghai.
Et le 12 décembre, Louis Vuitton 
ouvrira pour un an, dans son 
siège social au coeur de Paris, 
un espace baptisé LV Dream 
réunissant une exposition de 

collaborations de la marque 
avec des artistes, un café, une 
chocolaterie et une boutique.
«Le luxe quitte l’ère de la niche 
artisanale, on entre dans une ère de 
l’influence culturelle. Plus on va 
du côté culturel, plus on renforce 
la dimension symbolique de la 
marque. On oublie qu’on est 
dans du commerce et donc on 
peut vendre plus cher», explique 
à l’AFP Julie El Ghouzzi, de 

l’agence de conseil Cultz.
Si la diversification n’est pas 
nouvelle - il existe des cafés 
Ralph Lauren ou Gucci, des 
hôtels Armani... - la «différence 
vient du fait que Louis Vuitton 
le fait en pleine maîtrise, ce n’est 
pas une licence», ajoute-t-elle.
Dans une interview au site 
spécialisé du monde du luxe 
Women’s Wear Daily (WWD), le 
PDG de la marque Michael Burke 
évoque même la possibilité, 
après le projet LV Dream, de 
transformer le siège social en un 
hôtel Louis Vuitton.
Situé face à la Samaritaine et à 
l’hôtel Cheval Blanc, également 
propriétés de LVMH, le lieu «a 
toutes les caractéristiques d’un 
lieu d’hébergement idéal», a-t-
il dit en espérant une ouverture 
«dans les cinq ans», selon WWD. 
«C’est ce que veulent nos clients, 
une relation 7 jours sur 7, 24 
heures sur 24», selon M. Burke.
Pour Serge Carreira, maître de 
conférence à Sciences Po Paris 
au sein du Master Mode et 
Luxe, «chaque nouvelle brique 
vient consolider le reste: l’hôtel 
permet d’enrichir la narration de 
la marque Louis Vuitton sur l’art 

du voyage».
Avec un hôtel, «Louis Vuitton a 
l’ambition de jouer un rôle dans 
les villes au XXIe siècle», ajoute 
Eric Briones, auteur de «Luxe et 
digital» (ed. Dunod).
Michael Burke ne cache pas que 
son «rêve est de faire renaître le 
centre-ville commercial original 
de Paris». «C’est la version 
de Bernard (Arnault) depuis 
le début, nous sommes à mi-
chemin. Il faudra encore 10, 15 
ans pour arriver à ce que nous 
voulons», a-t-il dit à WWD.
Pour Eric Briones, «le luxe n’a 
jamais été aussi puissant»: «les 
marchés financiers sont habitués 
à une croissance à deux chiffres» 
et donc une marque de luxe est 
«dans une recherche permanente 
de nouveaux business, 
d’extension de son territoire. 
C’est l’extension du domaine du 
luxe».
«Ce ne sont plus des maisons de 
luxe, ce sont des plateformes de 
luxe. Le luxe sait se déplacer là où 
est l’argent, où est la croissance», 
selon lui. «Le luxe est une hydre, 
vous lui coupez une tête, il y a 
deux têtes qui poussent».

Un mois après sa sortie, le 
film Black Panther : Wakanda 

Forever est toujours en tête 
du box-office américain.

Le film a désormais amassé 
393,7 millions rien qu’en 

Amérique du Nord, en 
plus de 339 millions à 

l’international.
Dans ce film Marvel, le 
royaume de Wakanda se 

trouve aux prises avec les 

puissances mondiales, dont 
un royaume sous-marin, 

et lutte pour conserver son 
autonomie.

Cette suite du film afro-
futuriste qui avait cartonné 
en 2018, rend un hommage 

appuyé à Chadwick 
Boseman, la star du premier 
«Black Panther» décédé en 

2020 d’un cancer du colon à 
43 ans.

Louis Vuitton ou «l’extension du domaine du luxe»

Black Panther 

«Wakanda Forever» toujours en tête du box-office

Une maison de vente aux enchères belge retire de la 
vente trois crânes africains et arabes
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Documentaire ou décla-
ration de guerre? La 
monarchie britannique 

attend avec appréhension et une 
pointe de lassitude la sortie mon-
diale jeudi de la série consacrée 
à Harry et Meghan, dont les pre-
miers extraits ont déjà relancé les 
tensions entre les «Sussex» et le 
reste de la famille royale britan-
nique.
«Personne ne connaît toute l’his-
toire. Nous connaissons toute 
l’histoire», lance Harry, drama-
tique, dans un clip publié lundi 
par Netflix, annonçant la sortie le 
8 décembre des trois premiers épi-
sodes de la série sobrement intitu-
lée «Harry & Meghan». Les trois 
autres sortiront le 15 décembre.
Critiques contre la presse, accu-
sations de racisme, dénonciation 
de la souffrance générée par la 
«firme» : trois mois jour pour 
jour après le décès d’Elizabeth II, 
la série à gros budget rouvre les 
plaies de la discorde entre les Sus-
sex et le reste de la famille royale, 
qu’Harry et Meghan ont quittée 
en 2020, notamment en raison du 
harcèlement des tabloïds britan-
niques.
Le mariage en 2018 entre le fils 
cadet du roi Charles III et l’actrice 
américaine métisse avait pourtant 
été vécu comme un vent de fraî-

cheur pour une monarchie vieil-
lissante. «Et puis tout a changé», 
décrit le couple dans la bande-an-
nonce.
Harry souligne la «hiérarchie dans 
la famille», une avocate proche 
du couple, Jenny Afia dénonce 
«une guerre contre Meghan, pour 
répondre aux agendas d’autres 
personnes». «Il s’agit de haine, il 
s’agit de race», insiste un ami.
Harry, 38 ans, dénonce des 
«fuites» et des histoires sorties 
dans la presse, et déplore «la dou-
leur et la souffrance des femmes 
qui se marient au sein de l’ins-
titution» tandis que défilent des 
images de sa mère Diana, tuée 

dans un accident de voiture en 
1997 alors qu’elle était poursuivie 
par des paparazzis.
«J’étais terrorisé, je ne voulais 
pas que l’histoire se répète», 
ajoute-t-il.
Contacté par l’AFP, Buckingham 
n’a pas commenté mais selon des 
sources au palais citées ce week-
end par le tabloïd The Daily Mail, 
Charles et la reine consort Camil-
la sont «un peu lassés» par ces 
attaques incessantes.
Les révélations du documentaire 
pourraient «être pires que ce à 
quoi s’attendent les Royals». «Ca 
va être explosif», a indiqué au 
journal The Mirror une source 

chez Netflix.
Désormais installés en Califor-
nie, Harry et Meghan avaient déjà 
donné l’année dernière une inter-
view choc à la télévision amé-
ricaine, accusant de racisme un 
membre de la famille royale qui 
se serait interrogé avant la nais-
sance sur la couleur de peau de 
leur fils Archie. La famille royale 
n’est «absolument pas raciste», 
avait dû se défendre le prince 
William, désormais héritier de la 
Couronne.
Depuis, la rupture est consom-
mée entre les deux frères et leurs 
épouses. Ceux un temps surnom-
més «les quatre fantastiques» ont 
bien fait un effort après la mort 
d’Elizabeth II: ils se sont recueil-
lis ensemble en public à Windsor, 
mais sans s’adresser la parole.
L’espoir même fragile d’une 
réconciliation a été douché par 
la première bande-annonce de la 
série diffusée la semaine dernière, 
en pleine visite aux Etats-Unis 
de William et Kate, voyage aussi 
terni par une polémique raciste à 
Buckingham.

Nouveaux Kardashian ?
Dans ce clip très soigné, des 
photos en noir et blanc d’Harry 
et Meghan se succèdent sur une 
musique dramatique. Un unique 
cliché montre William et Kate 

avec des visages particulièrement 
hostiles, juste après une image de 
Meghan visiblement en pleurs.
«Sabotage», «Déclaration de 
guerre», «Harry, pourquoi dé-
testes-tu autant ta famille?», ont 
titré les tabloïds britanniques, 
qui voient en William et Kate le 
couple parfait, au sens du devoir 
irréprochable, quand Harry et 
Meghan sont comparés aux Kar-
dashian qui capitalisent sur le 
grand déballage de leur vie per-
sonnelle.
Depuis qu’ils ont quitté la famille 
royale, Harry et Meghan ont signé 
des contrats lucratifs -estimé à 
plus de 100 millions de dollars- 
avec Netflix et Spotify. Harry doit 
également sortir en janvier ses 
mémoires titrées «Le Suppléant».
Dénonçant «l’apitoiement obses-
sionnel» du couple et leur «mé-
pris manifeste» pour la famille 
royale, le journal The Sun estime 
qu’ils devraient être privés de tous 
leurs titres honorifiques.
Ils sont au Royaume-Uni les 
membres de la famille royale les 
moins populaires après le prince 
Andrew tandis que William et 
Kate recueillent respectivement 
81% et 75% d’opinions favo-
rables, selon un récent sondage 
YouGov.

 Les Estoniennes à cithare de Duo 
Ruut, la techno des Ouïghours 
de None Sounds ou encore Kó-
boykex, cowboys des Iles Féroé 
à country revitalisée: les Trans 
Musicales ouvrent leur pochette-
surprise de mercredi à dimanche 
à Rennes.
L’inattendu peut surgir à chaque 
coin de scène avec ce dernier fes-
tival majeur de l’année dans les 
musiques actuelles. «Le public 
des Trans est là pour ça, est prêt à 
tout, est friand de ça», savoure au-

près de l’AFP le patron de l’évè-
nement, Jean-Louis Brossard.
L’an dernier, les 56 000 specta-
teurs ont croisé de drôles d’extra-
terrestres. Tel Rodrigo Cuevas, 
sorte de Freddie Mercury élec-
trisant le folklore des Asturies 
(nord-ouest de l’Espagne) en robe 
traditionnelle et sabots. Ou encore 
Antti Paalanen, accordéoniste fin-
landais à la voix caverneuse, reve-
nu sur scène car la foule chantait 
toujours sa dernière mélodie alors 
qu’il était dans sa loge après son 

passage.
Parmi les 80 artistes program-
més, certains aimantent déjà les 
regards. C’est le cas de Zaho de 
Sagazan, jeune française dont le 
premier album est prévu en 2023. 
«Il y a un côté électro et un côté 
très chanson, c’est un personnage, 
une voix pas entendue avant, 
une vraie présence scénique», 
décrit Jean-Louis Brossard. C’est 
l’artiste en résidence cette année, 
qui chantera donc plusieurs soirs, 
comme Stromae, Jeanne Added 
ou Fishbach au début de leur par-
cours dans un passé récent.
Jean-Louis Brossard lui a choisi 
pour première partie «Duo Ruut, 
deux Estoniennes qui jouent 
une cithare de leur pays, assises, 
chantent en estonien, c’est très 
différent de Zaho, mais il faut 
faire comme ça car si ça va dans 
la même direction ça s’annule».
«Que ça rentre dedans»
A ne pas confondre avec Puuluup, 

autres artistes estoniens qui jouent 
eux de la lyre avec un archet. Leur 
timbre grave évolue sur des tona-
lités hip-hop qui font muter la folk 
de leur pays.
Kóboykex, duo des Îles Féroé, 
se démarque par ses tenues de 
cowboy à franges. «Un cowboy 
bleu et un cowboy rose, le bleu, 
il siffle, ils m’ont fait penser aux 
Everly Brothers», déroule Jean-
Louis Brossard.
Dans un festival sans tête d’af-
fiche -mis à part Agoria, figure 
française de la techno- Astéréoty-
pie est un des groupes avec le plus 
gros vécu. Au départ, il s’agissait 
d’un projet médico-éducatif au-
tour de chanteurs à troubles autis-
tiques se relayant à l’écriture et 
au micro. Mais leur nouvel album 
«Aucun mec ne ressemble à Brad 
Pitt dans la Drôme» et leur rock 
puissant décollent peu à peu l’éti-
quette du handicap.
«Les textes sont incroyablement 

bien, c’est ça qui est intéressant, 
on ne les programme pas car ils 
sont autistes, ce n’est pas le but, 
ce qu’on veut c’est que ça ait de la 
gueule, que ça rentre dedans, que 
ça envoie et c’est le cas», insiste 
Jean-Louis Brossard.
«Les chanteurs jouent avec des 
musiciens issus de Moriarty 
(groupe de renom dans les an-
nées 2010, NDLR), ici dans un 
style très différent de ce qu’on 
connaissait d’eux», développe le 
défricheur en chef des Trans, fan 
du titre «20 euros», autour d’un 
homme tombé amoureux de ce 
billet de banque.
Et puis il y a None Sounds, deux 
musiciens ouïghours exilés à Bar-
celone, qui font de la techno. Leur 
musique est sans parole, mais eux 
ne se privent pas pour la prendre 
en interview pour parler politique, 
profitant de l’exposition média-
tique des Trans.

C’est désormais officiel : Amber 
Heard a fait appel de la décision 
défavorable de son procès en dif-
famation contre Johnny Depp. 
L’actrice avait annoncé son inten-
tion de le faire depuis que le jury 
avait rendu son verdict en juin 
dernier, mais son équipe juridique 
n’a déposé les documents néces-
saires que le 23 novembre dernier.

Sa demande d’appel donne une 
indication sur la manière dont 
les avocats de la star d’Aquaman 
comptent la défendre lors de ce 
procès en deuxième instance.
« Le tribunal de première instance 
a commis une erreur en rejetant la 
motion de censure de Heard, dans 
laquelle elle a fait valoir que les 
déclarations contestées sont des 

expressions d’opinion ne pouvant 
donner lieu à une action en justice 
et qu’elles ne sont pas raisonna-
blement capables de transmettre 
l’implication diffamatoire allé-
guée… Cette décision, si elle est 
maintenue, aura sans aucun doute 
un effet dissuasif sur d’autres 
femmes qui souhaitent parler 
d’abus impliquant des hommes 

puissants », peut-on lire dans le 

document, relayé par Deadline.

L’équipe d’Amber Heard affirme 
par ailleurs que ce procès n’aurait 

jamais dû avoir lieu, pour une rai-

son très simple : un jugement sur 
le fond avait déjà été rendu par un 

autre tribunal.

«Harry & Meghan», le documentaire qui rouvre les plaies

Trans Musicales, techno ouïghoure et country
 des Îles Féroé

Fil des stars...
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Le ministère de la Santé 
a organisé mardi à 
Alger une journée 

d’étude sur la planification 
familiale sous le thème «La 
planification familiale en 
Algérie ... vers une vision 
unifiée», durant laquelle 
les intervenants ont insisté 
sur la sensibilisation des 
femmes en âge de procréer, à 
l’importance d’espacer et de 
planifier les naissances.
Dans ce cadre, le directeur de 
la population au ministère, 
Ouali Omar a indiqué que 
cet évènement ambitionne 
de parvenir à «une vision 
unifiée sur la planification 
familiale, de sorte à 
sensibiliser la femme en 
âge de procréer aux moyens 
de contraception, tout en 
identifiant les lacunes en 
matière de disponibilité de 
ces moyens».
«Une véritable planification 
familiale permettra 
certainement d’améliorer 
d’abord la prise en charge 
de la santé de la mère et 

de l’enfant, et par ricochet 
celles des ménages», a-t-il 
expliqué.
M.Ouali a insisté, dans 
le même contexte, sur 
«l’importance de sensibiliser 
les femmes pour améliorer 
leurs connaissances sur les 
bienfaits de l’espacement 
et la planification des 
naissances».

De son côté, la responsable 
chargée du programme du 
Fonds des Nations unies 
pour la population en Algérie 
(UNFPA), Hamidouche 
Badiaa a affirmé que «la 
généralisation de l’idée de 
la planification familiale 
était tributaire de la 
sensibilisation des couples», 
soulignant la grande 

expérience de l’Algérie en la 
matière, à travers notamment 
les programmes mis en place 
pour parvenir à cette fin.
L’organisation de pareilles 
manifestations permettra 
d’actualiser et de suivre 
la stratégie nationale de 
planification familiale mise 
en place par le ministère 
de la Santé pour les années 

2017-2020 et de relancer 
cette stratégie pour l’horizon 
2030.
Elle a plaidé, par la même, 
pour l’association de la 
société civile et des médias 
dans les opérations de 
sensibilisation, rappelant 
le programme de formation 
élaboré par le ministère 
de la Santé au profit des 
mourchidate religieuses 
en coordination avec le 
ministère des Affaires 
religieuses et des Wakfs.
Cette rencontre qui se 
poursuivra mercredi a connu 
la participation de nombreux 
spécialistes, et des membres 
de la Commission nationale 
de la population et ceux de la 
Commission nationale de la 
santé reproductive.
Plusieurs ateliers sont 
prévus dans le cadre de 
cette manifestation avec 
objectif de sortir avec des 
recommandations pour 
actualiser la stratégie 
nationale de planification 
familiale.

L’Etablissement public de 
transport urbain et suburbain 
d’Alger «Etusa» a annoncé, 

lundi dans un communiqué, la mise en 
service du paiement sans contact, via 
terminaux de paiement électronique 
(TPE), et ce, dans cinq points de vente 
à travers la capitale.
Le lancement de ce service entre 
dans le cadre du développement de 
la digitalisation des moyens et des 
services offerts aux usagers, a souligné 

l’Etusa.
Ainsi, et afin de faciliter les 
transactions commerciales, des TPE 
sont installés au niveau de cinq points 
de ventes: l’agence commerciale 
situés au 21, rue Alfred du Musset 
(Belouizdad), l’agence commerciale 
située à la station du 1er Mai, l’escalier 
mécanique, le kiosque de la station de 
Ben Aknoun et le kiosque de la station 
de la place des Martyrs, précise le 
communiqué.

Algérie Télécom (AT) a annoncé le 
lancement, à partir de ce mardi, 
d’une promotion spéciale fin 

d’année sur ses services Internet permettant à 
ses clients résidentiels de bénéficier de bonus 
«exceptionnels» sur leurs rechargements.
«Algérie Télécom a le plaisir d’annoncer 
le retour, ce mardi 6 décembre 2022, de 
sa promotion de fin d’année permettant à 
ses clients résidentiels abonnés aux offres 
IDOOM ADSL/VDSL et IDOOM FIBRE 
de bénéficier de bonus exceptionnels sur 
leurs rechargements», indique l’entreprise 
publique dans un communiqué, précisant 
que cette offre promotionnelle «est valable 

un mois».
Cette promotion concerne les rechargements 
effectués en utilisant les moyens de paiements 
électroniques (site web et application mobile 
d’Algérie Télécom, Baridimob et Wimpay), 
note la même source.
Ainsi, le client résidentiel d’Algérie 
Télécom «bénéficiera de 500 DA de bonus 
pour tout rechargement de 2000 Da et de 
1000 Da de bonus pour tout rechargement 
de 3000 DA», souligne Algérie Télécom, 
ajoutant que l’octroi des bonus «est limité à 
deux rechargements par accès durant toute 
la période de validité de la promotion».
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